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НОВОСТИ

И. о. ректора Пермского политеха  
назначен Антон Петроченков

ПриказомМинобрнаукиРоссиис26апреля2024годаисполняющимобязанностиректора
ПермскогополитехническогоуниверситетаназначенАнтонПетроченков.Обэтомсообщили
в пресс-службевуза.

АнтонБорисовичПетроченковв1999годусотличиемокончилэлектротехническийфакультет
Пермскогополитеха.В2003годузащитилдиссертациюнасоисканиеучёнойстепеникандидата
техническихнаук,в2020-м—насоисканиеучёнойстепенидокторатехническихнаук.Является
лауреатомпремииПермскогокраявобластинауки.НаграждёнБлагодарственнымписьмомпред-
седателяправительстваПермскогокрая.Обладательзвания«Почётныйработниксферыобразо-
ванияРоссийскойФедерации»МинобрнаукиРоссии.Доназначениянадолжностьпроректорапо
образовательнойдеятельностис2006годаработалзаведующимкафедроймикропроцессорных
средствавтоматизацииПНИПУ.

Напомним,с2011годаПермскийполитехвозглавлялАнатолийТашкинов,профессор,доктор
физико-математическихнаук,лауреатпремиипрезидентаРФвобластиобразования,почётный
работниквысшегопрофессиональногообразованияРФ,лауреатСтрогановскойпремиизавыдаю-
щиесядостижениявнаукеитехнике.

ПосогласованиюсМинобрнаукиРоссииАнатолийАлександровичпродолжаетработувунивер-
ситете.

Заксобрание рассмотрит Стратегию 
социально-экономического развития 
Прикамья до 2035 года

ГубернаторДмитрийМахонинвнёсвЗаконодательноесобраниеПермскогокраяодиниз
главныхдокументоврегиона—Стратегиюсоциально-экономическогоразвитияПрикамьядо
2035 года.ОбэтомМахонинсообщилвсвоёмTelegram-канале.

Напомним,предыдущаястратегияразрабатываласьещёв2011году.
«Заэтовремяэкономическаяситуациявмиресильнопоменялась,передрегиономистраной

теперьстоятновыевызовы,—написалгубернатор.—Провелибольшуюнаучно-исследова-
тельскуюработу,чтобыопределитьосновныенаправления,покоторымбудемразвиваться.Их
шесть:диверсификациябазовыхсекторовэкономики,креативнаяэкономика,зелёнаяэкономи-
ка,туризмииндустриягостеприимства,человеческийкапиталипространственноеразвитие.
Именночерезэтисферыбудемраскрыватьимеющийсяпотенциалрегионаивитогеповышать
качествожизни».

Покаждомуизнаправленийрегиональныевластисформируютотдельныйпланмероприятий,
чтобысвязатьстратегиюсконкретнымишагамипоразвитиюрегиона.

«Рассчитываем,чтоэтопозволитежегоднорастиреальнымдоходамприкамцев,занятости,
объёмамвводажилья,туристическомупотокуимногимдругимсферам,которыепозитивновлия-
ютнанашуэкономику,ростдоходовбюджета»,—добавилДмитрийМахонин.

Реконструкцией здания ВКИУ в Перми 
займётся ООО «Стройуниверсал-Парма»

Названпобедительторговнавыполнениекомплексаработпореконструкцииобъектана
ул.Окулова,4вПермиподгостиницу,атакже,принеобходимости,работпокорректировке
проектнойирабочейдокументации.Подрядчикомвыбранединственныйучастникзакупки—
ООО «Стройуниверсал-Парма».Информацияпоявиласьнапорталегосзакупок.

Контрактскомпаниейбудетзаключёнпоначальной(максимальной)цене—2093405783руб.
К2026годувздании1937годапостройки,гдеранеерасполагалосьВысшеекомандно-инже-

нерноеучилище(ВКИУ),совторогопопятыйэтаждолжныпоявиться198номеровгостиницы
4*,ресторанна146мест,фитнес-центр,SPA-центр,конференц-залывместимостьюдо250чело-
век,административныеислужебныепомещения.Отельсможетприниматьдо27тыс.туристов
вгод.

Осенью2023годанаобъектебылзавершёнподготовительныйэтапкстроительно-монтаж-
нымработам.Вянварепроектнаядокументациянареконструкциюзданияпрошлагосэкспер-
тизу.А в марте2024годаминимуществавыдалоразрешениенареконструкциюзданиябывше-
гоВКИУ.
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Припар-
кованные 
электро-
велосипе-
ды, как и 
электро-
самокаты, 
не должны 
препят-
ствовать 
передви-
жению 
пешеходов

Максим Артамонов 

ВконцеапрелякомпанияWhooshразмести-
ланаулицахПермиэлектровелосипеды,
которыепришлинасменусамокатампосле

запретапарковатьихвцентрегорода.Адми-
нистрацияПермиотреагироваланезамедли-
тельно:насайтемэриибылопубликованпроект
постановления,согласнокоторомуможнобудет
принудительноэвакуироватьнаштрафстоян-
ки«бесконтрольныесредствапередвижения»
(БСП).Книмбудутотноситьсявелосипеды,
скутеры,мопедыииныеаналогичныесредства,
втомчислепредоставляемыеюрлицамииИП
дляцелейшеринга.

Устанавливаетсяразмерплатызаперемеще-
ниеодногоБСПвсумме1,5тыс.руб.Платаза
хранениеодногоБСП—100руб.вдень.Иными
словами,владелецилиарендаторэлектрове-
лосипедадолженбудетзаплатитьминимум
1,6 тыс.руб.,еслиегосредствопередвиженияпо
какой-либопричинеотвезутнаштрафстоянку.

Вгородскойадминистрациитакиемерыобъ-
яснилижалобамипермяков,которыезамечают,
что«электровелосипедыоказываютсябескон-
трольноброшеннымивнеположенныхместах».

«Запрошедшиедниработывгородепрокат-
ныхэлектровелосипедовзафиксированоихраз-
мещениенатротуарах,подходахкпешеходным
переходам,остановочныхпунктахидругихме-
стах,ограничивающихсвободноеперемещение
горожан.Припаркованныеэлектровелосипеды,
какиэлектросамокаты,недолжныпрепятство-
ватьпередвижениюпешеходов,уборкетротуа-
ров,безопасностидорожногодвижения», —
пояснили«Новомукомпаньону»вгородской
администрации.

Чиновникинамереныпроводитьработупо
перемещению,хранениюивозвратуэлектро-
велосипедов,бесконтрольноразмещённыхна
территорииобщегопользования,аналогично
процедурепорегулированиюразмещения
электросамокатов.

УТРОМ САМОКАТЫ,  
ВЕЧЕРОМ ВЕЛОСИПЕДЫ

Вконцеапреляэлектровелосипедысначала
заметиливИндустриальномрайоне,азатеми
вдругихместахгорода.ВкомпанииWhoosh,
котораязапустилановыйвидтранспорта,по-
считали,чтоограничения,которыегородские
властиввелинаработуСИМ,наэлектровелоси-
педыраспространятьсянемогут.

Паркэлектровелосипедовэтойкомпании
началработатьвпилотномрежиме.Спомощью
электровелосипедовпермякимогутсовершать
поездкивсреднемна10–12км.Принципрабо-
тыэтихтранспортныхсредствпохожнаработу
самокатовкикшеринга.Арендоватьихможно
спомощьюприложения.Аоставитьвелосипед
пользователимогутлишьвточкахвиртуальной
парковки,посколькуэтообеспечиваетпорядок
вразмещениивелосипедоввгороде.

Чтокасаетсяправилдорожногодвижения
длявелосипедов,тоониотличаютсяотправил
дляСИМ.Вчастности,еслинетвелодорожек,
передвигатьсянужнопообочинеавтомобиль-
нойдороги,накоторойдействуетограничение
скоростидо60км/ч.Еслитакойвозможности
нет,тонужноехатьпотротуару.Скоростьэлек-
тровелосипедовограничена20км/ч,еслиехать
засчётмотора.

Напомним,противостояниегородскихвла-
стейикомпанийпоарендесамокатовначалось
ещёв прошломгоду,авконцемартадепутаты

ГОРОДСКАЯ СРЕДА 

Покатались — и хватит!
Вслед за электросамокатами городские власти  
планируют убрать с центральных улиц и электровелосипеды

Пермскойгородскойдумыподдержалиизмене-
нияв городскиеправилаблагоустройства.Этот
документвводилновыйпорядокразмещения
средствиндивидуальноймобильности.Теперь
пользователиилисобственникиэлектросамока-
товмогутразмещатьихтольконавелопарковках.
ПриэтомвцентрегородапарковкаСИМправи-
ламизапрещена.Инымисловами,вэтомсезоне
пермякамразрешилипользоватьсясамокатами,
ноприпарковатьсявцентрегородапрактиче-
скинегде.Представителисервисовкикшеринга
пытаютсявыйтинадиалогсгородскимивластя-
ми,просятзащитыупрокуратурыипараллельно
ищутоставшиесяспособылегальнойпарковки
электросамокатоввцентральнойчастигорода.

Запервуюнеделюработыпоновымправи-
ламвластигородавывезлинаштрафстоянку
более500самокатовзанарушениеправилпар-
ковки.В связисэтимвсерединеапрелякомпа-
нии«МТСЮрент»иWhooshвременноприоста-
новилипрокатэлектросамокатоввПермииз-за
возникшихсложностейприсогласованииих
работысадминистрациейгородаииз-зановых
ограничений.

Представителисервисапрокатаэлектрове-
лосипедовWhooshсчитают,чтосейчасбеспо-
рядканапарковкахнет,потомучтовкомпании
«внимательноследятзаэтим».Нарушителей
наказываютрублём:заоставлениесамокатавне
парковкиположенштраф500руб.,приповтор-
номнарушении—1000руб.,априсистемном
повторениинарушений—блокировкааккаунта.

«Намоченьваженкомфортвсехжителей
Перми.СервисWhooshвнимательноследитза
порядкомнапарковках.Какивслучаес элек-
тросамокатами,оставитьвелосипедпосле
поездкиможнотольковточкевиртуальной
парковки.Мыдополнительноусилилисервис-
ныекомандыWhoosh,которыекруглосуточно
перемещаютсяпогороду,переставляясамока-
тытам,гдеониоставленынеудачно»,—расска-
заливпресс-службесервиса.

НЕОПРЕДЕЛЁННОСТЬ ФОРМУЛИРОВОК  
И ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ТРЕНДЫ

Вборьбемеждуадминистрацией,сервисамии
пользователямикикшерингатактическуюпобе-
дуодерживаютвторые,считаеткоординатор
сообщества«УрбанПермь»РостиславТолмачев.

«Благодарярешениюадминистрациипоза-
претупарковкисамокатоввцентрегородапер-

мякиполучиливозможностьиспользоватьещё
одинвидсовременного,безопасногои эффек-
тивногогородскоготранспорта—электровело-
сипед.Внекоторомсмыслеондажеудобнееса-
моката:даётбольшевозможностей,ведьможно
ехатьнетолькопотротуару,ноипоправому
краюпроезжейчасти.Этокардинальноменяет
опытиспользования,потомучтонапроезжей
частиненужнообъезжатьпешеходовипрыгать
побордюрам.Поездкидляопытныхрайдеров
будутзаниматьменьшевремениибудутком-
фортнее.Ноадминистрациярешиланепрекра-
щатьсвоюантиобщественнуюзапретительную
политикувотношенииэкологичногокомпакт-
ноготранспорта,желаязапретитьтеперьещё
и велосипеды»,—заявилобщественник.

ПредседательРОО«Заправамногодетных
Пермскогокрая»ЛюдмилаЁлтышеваполагает,
чтотакойвидтранспорта,какэлектросамокаты
иэлектровелосипеды,неподходитдляцентра
города.

«Пешеходныезонывцентрекакраздлятогои
существуют,чтобыпонимспокойноможнобыло
прогулятьсяссемьёй,сдетьми,априходится
идтииоглядываться,чтобынепопастьпод
колёса.Самаоказаласьневольнымучастником
такогоДТП.Мышлидонабережнойсдетьми,
а пареньсдевушкойехалинаэлектросамокате.
Ятолькоиуспела,чтосвоихдетейотдёрнутьза
руку.Пареньсдевушкойперелетеличерезруль
и упалинаасфальт»,—рассказалаЁлтышева.

Руководительобщественнойорганизации
«Счастьежить»АнастасияГилёваотмечает,что
самипосебеэлектросамокатыиэлектровело-
сипедыудобныйвидтранспортадлятех,кто
неимеетмашины.Однаконаданныймомент
вПермиещёнесформироваласькультураих
использования.«Частонарушаютправила
дорожногодвижения.Онипростоедутчерез
перекрёсток,неспешиваясь,чтоопасно,потому
чтоводителиавтомобилейприповоротемогут
ихнеувидеть.Неоднократносамаприменяла
экстренноеторможение»,—рассказалаГилёва.
Крометого,онаобратилавнимание,чточасто
электротранспортразмещаютнаместахпар-
ковкидляинвалидов,чтонедопустимо.

«Нужноповышатькультурупользования
электротранспортом.Возможно,стоитпро-
водитьмероприятия,накоторыхговорить
о соблюденииправилдорожногодвижения»,—
отметилаГилёва.
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17,1 
млрд руб. 
составил  
суммарный 
доход  
самозанятых 
Прикамья 
в 2023 году  

Общий доход самозанятых Рос- 
сии за 2023 год составил 1,4 трлн руб. —  
это сравнимо с выручкой таких кор-
пораций, как «Транснефть» или «Тат-
нефть»

Полина Путякова

ПоданнымКорпорацииразвитияМСП
Пермскогокрая,на25апреляврегионе
зарегистрировано165,3тыс.самозаня-

тых.Приростэтойцифрызагод,сфевраляпо
февраль,составил70%.

Налогнапрофессиональныйдоходбылвве-
дёнв2019году,вПермскомкрае—с2020 года.
Действиеэкспериментапродлится10лет.Его
сутьзаключаетсявльготнойставкеналога
напрофессиональныйдоход,которуюмогут
применятьфизическиелицаииндивидуальные
предприниматели,подходящиеподусловия
проекта:4%приработесфизлицамии6%—
с юрлицами.Приэтомсамозанятостьможно
совмещатьсофициальнойработой.

СуммарныйдоходсамозанятыхПермского
краяв2023годусоставил17,1млрдруб.,что
на61%превышаетпоказательпредыдуще-
гогода.Интересно,чтотемпыростадаже
превышаютобщероссийские—онисоставили
48%.ОбщийдоходсамозанятыхРоссииза
2023годсоставил1,4трлнруб.—этосравни-
мосвыручкойтакихкорпораций,как«Транс-
нефть»или«Татнефть».

ФАКТОРЫ РОСТА
Помнениюзавкафедройучёта,аудита

иэкономическогоанализаПГНИУдоктора
экономическихнаукМихаилаГородилова,
привлекательностьэтогоналоговогорежима
объясняетсяегольготнымхарактером—низ-
кимиставками,атакжеширокимдиапазоном
доступныхвидовдеятельности.Крометого,
представительB2B-маркетплейсаBirdsBuild
ОльгаБондаренкоотмечает,чтосамозаня-
тостьзначительноупрощаетведениепред-
принимательскойдеятельности.Этобыстрая
регистрациябезпосещенияналоговойин-
спекции,возможностьведениядеятельности
безотчётностиибухгалтерии,формирование
чековбезкассовогооборудования,едино-
разовыйналоговыйвычетприрегистрации
в размере10 тыс.руб.,автоматическоеначис-
лениеналога,атакжевозможностьсовмещать
самозанятостьсосновнойработойбезпреры-
ваниястажаиливестинескольконаправле-
нийодновременно.

Ещёоднойпричинойбыстрогоростаэтого
секторасталораспространениенасамозаня-
тыхспециальной25%-нойквотыназакупки
умалогоисреднегопредпринимательства
с1апреля2020года.Этоупростилодляних
процедурыучастиявзакупкахгоскомпа-
нийпо223-ФЗ.ПоинформацииКорпорации
МСППермскогокрая,объёмтакихзакупок
усамозанятыхрегионавыросна74%всрав-
нениисаналогичнымпериодомпрошлого
года.В I квартале2024годаонсоставилболее
17,5 млнруб.,ав Iквартале2023 года—около
4,6млнруб.(роств3,8раза).

Крометого,с2023годадоступкрежимуса-
мозанятостиполучилижителиновыхрегионов,
иэтоповлиялонадинамикуобщероссийских
цифр,отмечаетруководительдепартамента
экономикиифинансовНИУВШЭ—ПермьТать-
янаБукина.

Прирегистрациисамозанятыенеобяза-
ныуказыватьвидыдеятельности.Однако,по
даннымКорпорацииМСППермскогокрая,чаще
всегосамозанятыедействуютвсферахкрасоты,
торговлипродукциейсобственногопроизвод-
ства,пассажирскихперевозок,доставки,рекла-
мыимаркетинга,атакжестроительства.

ДанныеПлатформыпоставкиданныхФНС
приводят«Ведомости».Согласноим,вдека-

ТЕНДЕНЦИИ 

Занятный эксперимент
Число плательщиков налога на профессиональный доход растёт взрывными темпами

бре2023годанаибольшаядолясамозанятых
приходиласьнаотрасли«Ремонт»(7%отобщего
числа),«Авто»(6%),IT(4,5%)и«Индустриякра-
соты»(3,7%).

ЗАВИСИМАЯ САМОЗАНЯТОСТЬ
ПомнениюОльгиБондаренко,введениере-

жимасамозанятостиблагодаряеготехнической
простотедалотолчоккдействиютем,ктоне
начиналбизнестолькопотому,чтонепонимал,
какработатьвкачествеИПилиООО.Однако
всё-такизаприростомколичествасамозанятых
вбольшейстепенистоит«обеление»ужедей-
ствовавшихбизнесов.

Действительно,«обеление»действовавших
ранеебизнесовизначальнобылопровозглашено
цельювнедренияданногоналоговогорежима,
продолжаетМихаилГородилов.Однакоондей-
ствуетужеболеечетырёхлетнавсейтеррито-
рииРФивсе,ктохотел«обелиться»,сделали
этовпервыегод-два.Экспертсчитает,что
в последниедвагодавновыерядыплательщи-
ковналоганапрофессиональныйдоходвступа-
ютновыепредпринимательскиеинициативы
и зависимыесамозанятые.

«ОднойизтенденцийсамозанятостивРФ
в последнеевремястановитсязависимая
самозанятость—когдаусамозанятогоодин
клиент,которыйполностьюобеспечиваетего
доход.В качествепримеровможнопривести
курьеровилитаксистов,крупныеIT-компа-
нии,которыеде-юревыступаютпосредни-

камимеждуплательщикомналоганапро-
фессиональныйдоходиклиентом,де-факто
жесамозанятыйнаходитсявзависимостиот
данногопосредника.Посути,этоявляется
маскировкойтрудовыхотношенийи,помне-
ниюналоговыхорганов,незаконно»,—отме-
чаетМихаилГородилов.

ПЕНСИОННЫЙ ВОПРОС
Спецификаналоговогорежимасамозаня-

тостисостоитвтом,чтоегоучастникиплатят
толькоединыйналог,унихнетобязанности
отдельноуплачиватьсоциальныевзносы.Как
следствие,исоциальнуюзащитуониполучат
в меньшемобъёме,чемдругие.

«Налогнапрофессиональныйдоходделится
надвечасти:63%перечисляетсявдоходыбюд-
жетовсубъектовРФ,37%—вФОМС.Пенсионное
(исключаяминимальнуюпенсию)исоциальное
обеспечениенасегодняшнийденьполностью
находитсявсфереответственностисамих
плательщиковНПД.Онимогутдобровольно
делатьвзносывСоциальныйфондиливНПФ
иповышатькачествоихсоциальнойзащиты,
нообязанноститакойнет»,—говоритМихаил
Городилов.

Крометого,самозанятыенеимеютвозмож-
ностиполучатьпособиеповременнойнетру-
доспособности(больничный),такжеунихнет
ежегодногооплачиваемогоотпуска,отмечает
ТатьянаБукина.

ВконцепрошлогогодаМинистерство
трудаисоциальнойзащитыРФсообщало,
чтодобровольныевзносынапенсиюделают
только258 тыс.самозанятых—этоменее3%
отобщегоколичестватех,ктоиспользуетэтот
налоговыйрежим.Такиеданныепубликовали
«Известия».

Ростдолисамозанятых,которыенеделают
страховыевзносывобщуюсистему,которая
работаетпопринципуфинансированияпенсий
ипособийдействующимиработниками,может
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К положительным сторонам экс-
перимента можно отнести повышение 
предпринимательской активности, 
а также сокращение расходов госу-
дарства на поддержание уровня заня-
тости и социальную поддержку безра-
ботных

иметьдолгосрочныепоследствия,считают
эксперты.

Соднойстороны,бюджетнедополучаетчасть
возможныхдоходов,отмечаетТатьянаБукина.
ПриэтомСоциальныйфондРоссииобязанвы-
плачиватьсамозанятымминимальновозмож-
ноепенсионноеобеспечение.

Сдругойстороны,проблемойможетстать
ижизньсегодняшнихсамозанятыхспустяне-
сколькодесятковлет.

«Сейчас,поподсчётамэкспертов,средний
возрастсамозанятых—около35лет.Ихпокане
сильнозаботятвычетынамедицинскиеуслуги,
наобучениедетейибудущаяпенсия.Новремя
летиточеньбыстро,итревожно,чтопроизой-
дёт,когдатекущие10млнсамозанятыхРоссии
вступятвпенсионныйвозраст.Сейчассамоза-
нятыенеделаютникакихотчисленийвпенси-
онныефондыимогутрассчитыватьтолькона
пенсиюпостарости.В2023годуеёразмернена-
многопревысил7тыс.руб.»,—говоритстарший
преподавателькафедрыэкономикиифинансов
ПНИПУЮлияСтародумова.

Втожевремядля42%самозанятостьявля-
етсятолькоподработкой.Кроменеёониимеют
основнуюработупотрудовомудоговору,что
позволяетимиметьдоступксоциальнымга-
рантиям,втомчислекформированиюпенсии.
ТакиецифрысоссылкойнаФедеральнуюнало-
говуюслужбупубликует«Российскаягазета».

ЦИФРОВОЙ ЛЁД И ПЕРЕКОСЫ
Итогипрошедшихпослевведениярежима

самозанятостичетырёхилипятилетвзависи-
мостиотрегионаэкспертыоцениваютвцелом
позитивно.

ПомнениюМихаилаГородилова,главное
сейчас—правильнооценитьегорезультатыи
скорректироватьдальнейшуюстратегиюраз-
вития.Отдельноэкспертотмечаетположитель-
ный«цифровойслед»отпримененияналога
напрофессиональныйдоход.«Сегопомощью
отрабатываютсямаксимальноудобныецифро-
выеметодыдекларированияивзиманияналога

«водинклик»спомощьюонлайн-приложений
намобильныхустройствах.Этодействительно
оченьудобно,ивбудущем,яуверен,данный
механизмбудетраспространёнинаиныенало-
говыережимы.Мыпроводимнаучныеисследо-
ванияпоэтомувопросуснашимиаспиранта-
ми»,—говоритон.

Втомчислеблагодарясвоейлёгкостииниз-
кимставкамвнедрениережимасамозанятости
привелокпополнениюказнызасчётналогов,
которыеранееневзималисьилиневзимались
быприотсутствиитакогорежима,отмечает
ОльгаБондаренко.

ПословамТатьяныБукиной,кположитель-
нымсторонамэкспериментаможноотнести
повышениепредпринимательскойактивности,
атакжесокращениерасходовгосударствана
поддержаниеуровнязанятостиисоциальную
поддержкубезработных.Ивдальнейшемпри
развитииэтогоналоговогорежимаприсоот-
ветствующемгосрегулированиионможетстать
источникомгибкогоиадаптивногоповедения
населениянарынкетрудаипозволитрассчиты-
ватьнаболееустойчивоеразвитиеэкономики
страны.

Втожевремявприменениирежимасамоза-
нятостиостаютсяивопросы.

Этотналоговыйрежимвомногихкомпа-
нияхиспользуетсядляоформлениятрудовых
отношенийсдействующимисотрудниками,что
помогаетсущественносэкономитьнастрахо-
выхвзносахназаработнуюплату,отмечает
ЮлияСтародумова.Онаприводитданные,
согласнокоторымсейчассредисамозанятых
насчитываетсядо5%топ-менеджеровразлич-
ныхкомпаний.

«Изначальноэтотрежимпланировалсякак
оформлениеэкономическихотношениймежду
физическимилицами(лица,осуществляющие
уходзабольными,няни,репетиторыитакда-
лее).Однако,каксчитаютразличныеэксперты,
сейчаспорядка20%изколичествасамозаня-
тых—этобывшиештатныеработники,просто
оформленныетаквцеляхэкономиинастрахо-
выхвзносахназаработнуюплатуихработода-
телями.Иначеговоря,самозанятостьиспользу-
етсядляуходаотналогов,выводасотрудников
заштат,оформлениятрудовыхотношений
с релоцировавшимисясотрудникамиидругих
вариантовоформлениясотрудниковбезуплаты
занихстраховыхвзносов»,—констатирует
эксперт.

Еслитакиеперекосыпродолжатся,тосо
сторонызаконодателейследуетожидать
запретаназаключениедоговоровссамоза-
нятымиорганизациямиииндивидуальными
предпринимателями,полагаетЮлияСтаро-
думова.

Возможенитакойвариант,чтопридости-
жениицели«обеления»бизнесаиполучении
информациионалоговойбазегосударство
прекратитданныйналоговыйэксперимент
и сравняетставкиналогообложенияпообыч-
ному режимуиданномульготномурежиму.
«Историческимытакоеуженеоднократно
наблюдали,например,привзиманиистраховых
взносов(ранее—единогосоциальногоналога)
с налогоплательщиков,применяющихупро-
щённуюсистемуналогообложениянарубеже
2010-хгодов,когдаонибыливыравненыдля
всех»,—заключаетМихаилГородилов.

Аренда «однушек» подорожала  
в Перми на 54%

ВПермидолгосрочнаяарендаоднокомнатныхквартир,поданнымнаконецапреля2024года,
вырославценена54%посравнениюсконцомапреля2023годаина13,8%посравнениюсначалом
текущегогода.Средняяставкаарендысоставила24,7тыс.руб.вмесяц.Всегментедвухкомнатных
квартирценывырослидо33,5тыс.руб.вмесяц,тоестьна47%и14,3%соответственно.Данные
публикует«Циан.Аналитика»,изучивдинамикуспроса,ставокиобъёмапредложениянарынке
арендыкрупнейшихгородовРоссии.

Всреднемпостранеарендаоднокомнатныхквартирподорожалазагодна28%ина4,7%снача-
лагода.Всегментедвухкомнатныхквартирценывырослина24%и5,3%соответственно.

Аналитикификсируют,чтосначала2024годанаблюдаетсяростарендныхставок,превышаю-
щийобычныетемпы.

«Ставкиарендысейчаснаходятсянаисторическихмаксимумах,—отмечаетэксперт«Циан.Ана-
литики»ЕленаЛапшина.—Посленепродолжительногопериодастагнациивконце2023годарост
вновьвозобновился.Потенциалувеличенияставоксохраняетсязасчётнекомфортныхипотечных
условийнавторичномрынкеивсегментеновостроек».

Оборот общественного питания  
в Прикамье вырос на 8,2%

ПоданнымПермьстата,запервыйквартал2024годаоборотрозничнойторговливПермском
краесложилсявсумме182,5млрдруб.,чтовсопоставимыхценахна3%большексоответствующе-
мупериодупрошлогогода.

Вмакроструктуреоборотарозницыдолянепродовольственныхтоваровпревысиладолюпище-
выхисоставила51,3%.

Приэтомвянваре–марте2024годаоборотрозничнойторговликраяна97,8%формировался
торгующимиорганизациямииИП,осуществляющимидеятельностьвнерынка.Соответственно,
доляпродажитоваровнаярмаркахирозничныхрынкахсоставила2,2%.

ПоитогампервогокварталаоборотобщественногопитаниявПрикамьесложилсявсумме
10,1 млрдруб.,чтона8,2%вышеуровняпрошлогогода(всопоставимыхценах).

Объёмтоварныхзапасовворганизацияхрозничнойторговлина1апреля2024годасоставил
45,2млрдруб.Этосоответствует40днямторговли.

НОВОСТИ 
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НОВОСТИ 

  Спекуляция на раз-
делении детей по статусу 
семьи — грубое нарушение 
педагогической этики. Чу-
жих детей не бывает, и каж-
дый ребёнок уникален
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Алёна Морозова

— Даниил Александрович, 
приближаются летние каникулы, 
а с ними и возможность для сту-
дентов и молодёжи найти работу 
или временную подработку на 
этот период. Готовы ли пермские 
работодатели к их приёму?

— У нас достаточно позитивная 
ситуация на рынке труда в плане 
безработицы. В Пермском крае 
сейчас этот показатель очень низ-
кий — около 2% и, наоборот, наблю-
дается дефицит кадров. Поэтому 
работодатели определённо готовы 
к приёму студентов, они заинтере-
сованы в рабочей силе.

— Какая работа по содействию 
в трудоустройстве молодёжи ор-
ганизована в Пермском крае?

— Служба занятости ведёт пла-
номерную работу с работодателя-
ми, собирает их заявки на вакансии 
для студентов и молодых людей. 
У нас более 250 работодателей, 
которые готовы принять порядка 
5 тыс. подростков в Пермском 
крае. Они предлагают различные 
вакансии: от разнорабочих до ин-
структоров по спорту, официантов 
и библиотекарей. Можно выделить 

ряд сфер, в которых всегда есть 
вакансии для молодых людей, 
например общественное питание. 
Так, компания «Алендвик» готова 
взять молодых людей на должно-
сти сборщика заказов, помощника 
повара. В сфере местного само-
управления некоторые ТОСы го-
товы трудоустраивать подростков 
разнорабочими по благоустрой-
ству территорий. Они не предла-
гают сверхзарплаты, тем не менее 
для молодых людей на время кани-
кул это хорошее подспорье. 

— Как студентам и старше-
классникам найти для себя под-
ходящие вакансии?

— Во-первых, как я уже сказал, 
через службу занятости. Ещё один 
прекрасный ресурс — Всероссий-
ская трудовая акция «Труд крут», 
которую запустили российские 
студенческие отряды. Они еже-
годно проводят набор студентов 
и школьников от 14 лет. Этот мас-
штабный всероссийский проект 
даёт им возможность попробовать 
себя в разных направлениях. Ещё 
у нас есть зарекомендовавшие 
себя «Отряды мэра». Информацию 
о них можно найти на сайте адми-
нистрации города. Этот механизм 
существует уже не первый год 

в Перми. Проект предлагает также 
несколько разных направлений 
деятельности, в которых участники 
от 14 до 25 лет могут себя попро-
бовать: «Культурный дежурный», 
«Экодежурный», «Книжный фонд», 
«Медиаиндустрия», «Вожатый», 
«Консультант-экскурсовод» и «По-
мощник инструктора по ЗОЖ». 
Смены пройдут с 31 мая по 14 июня, 
с 17 по 28 июня, с 1 по 12 июля 
и с 15 по 26 июля. 

— Предусмотрены ли меры 
поддержки для работодателей, 
принимающих на работу моло-
дёжь?

— Со стороны федерального 
правительства есть программа 
господдержки юридических лиц 
и некоммерческих организаций, 
которые принимают на работу 
молодёжь. Крупные пермские 
предприятия, такие как «Маши-
ностроитель» и вся группа ОДК, 
активно пользуются этим механиз-
мом и получают меры поддержки 
со стороны государства, когда 
принимают на работу молодых 
людей.

— Для содействия в трудо
устройстве студентов в Перми 
также проводятся молодёжные 

ярмарки труда. Насколько инте-
ресны подобные мероприятия 
для молодёжи?

— Молодёжная ярмарка тру-
да — ежегодное мероприятие. 
В этом году она прошла в январе. 
Традиционно в ней приняли 
участие все наши крупные 
промышленники. Помимо этого, 
12 апреля во флагманском кадро-
вом центре состоялась Всерос-
сийская ярмарка вакансий. Её 
могли посетить все желающие, но 
особо востребованной площадка 
оказалась именно среди молодых 
людей. 

В части трудоустройства мо-
лодёжи есть улучшения. Благода-
ря совокупности мероприятий: 
ярмарки вакансий, «Отряды мэра», 
российские студотряды, летние 
стажировки на крупных предприя-
тиях, — эта сфера для молодых лю-
дей стала более привлекательной 
и прозрачной. Возможно, раньше 
просто не было необходимого 
информационного поля, чтобы 
узнать, где и как можно развивать-
ся в нашем регионе. Сейчас таких 
возможностей достаточно. И всё 
больше молодых людей хотят раз-
вивать себя и свой город. 

ИНТЕРВЬЮ 

«Работодатели определённо 
готовы к приёму студентов»
Депутат Пермской городской думы Даниил Морозов —  
о летней занятости студентов и молодёжи, вакансиях и ярмарках труда

Коллегияруководителейобразовательных
учрежденийПермиподдержаларешениедепар-
таментаобразованияадминистрациигородаоб
обучениидетейшколы№21вгимназии№11на
времяремонтавобразовательномучреждении.
«Считаем,чтообучениеучеников5–11-хклассов
школы№21вгимназии№11—этооптималь-
ноерешение,прикоторомнетолькосохраня-
етсяправодетейобеихшколнаобразование,
но и подтверждаетсясолидарностьиединство
пермскойсистемыобразования»,—говорится
в опубликованном«ВКонтакте»обращениик пе-
дагогамиродителямдвухучебныхзаведений.

«Хотимособоотметить,чтоспекуляцияна
разделениидетейпостатусусемьи—грубоена-
рушениепедагогическойэтики.Чужихдетейне
бывает,икаждыйребёнокуникален»,—сказано
вдокументепоповодуразвернувшегосявСМИ
исоцсетяхобсуждениярешениядепобра.

Руководителиобразовательныхучреждений
городатакжевыразилиготовность«делиться
опытомвзаимодействияшкольныхколлекти-
воввовремяремонтов,посколькутакиемеры
принимаютсянепервыйразинигденевызы-
валинегативныхпоследствийнидлядетей,ни
дляколлективовшкол».

Напомним,вапреле2024годасталоиз-
вестно,чтоисторическоезданиеДягилевской

гимназиинаул.Сибирской,33передадутво
временноепользованиешколе№21навремяеё
капремонта.Однакородителиучениковичасть
педагоговДягилевкивыступиликатегорически
противтакогорешения.

ОситуацииужевысказывалсяглаваПерми
ЭдуардСоснин.Онпояснял,что,учитывая

Коллегия школьных директоров Перми поддержала переезд  
в Дягилевскую гимназию учеников соседней школы

загруженностьшколвцентральнойчасти
города,единственнымучреждением,которое
можетпринятьучеников21-йшколы,является
Дягилевскаягимназия,котораясейчаснедоза-
гружена.

МинистробразованияинаукиПермского
краяРаисаКассинаранеезаявляла,чтосчитает
недопустимымконфликт,возникшийнафоне
временногопереездаучащихсяшколы№21.
Онаотметила,чтоможетпонятьопасенияро-
дителейучащихсягимназии,нокатегорически
непонимает,какпротиввременногоразмеще-
ниядетейизшколы№21могливысказываться
учителя.

Школа №21
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Это нужно осмыслить  
Какие решения «умного дома» и «умного города» используются в Перми 

Екатерина Артёмова 

Технологии«умногодома»вновостройках
внедряютсявсёшире,чтоподтолкнуло
властикподготовкепервыхГОСТов,кото-

рыепризваныстандартизироватьтакиеразра-
ботки.«Умныедома»,всвоюочередь,являются
основой«умногогорода»,концепциякоторого
подразумеваетиспользованиецифровыхсерви-
соввсамыхразныхсферах:ЖКХ,благоустрой-
ство,транспорт,охранапорядка.Экспертыот-
мечают,чторынокинтеллектуальныхрешений
дляорганизациидомашнегобытаигородской
средыужедостаточнонасыщен.Однакоони
прогнозируют,чтоонпродолжитрасти,таккак
пределовавтоматизациинесуществует.

ДОМА УМНЕЮТ НА ГЛАЗАХ 
ВначалеэтогогодавРоссиибылипредстав-

леныпервыенациональныестандарты«умного
дома»—ГОСТР71199-2023«Системыкиберфи-
зические.Умныйдом.Терминыиопределения»
иГОСТР71199-2023«Системыкиберфизиче-
ские.Умныйдом.Общиеположения».Докумен-
тыразрабатывалисьфедеральнымиМинцифры,
МинпромторгомиМинстроемспривлечением
ведущихкомпанийнарынкерешенийдля
«умногодома».ОбаГОСТажеопубликованы
насайтеРосстандартаиначнутдействовать
с 1 сентября2024года.

Первыйдокументзакрепляеттакиепонятия,
как«умныймногоквартирныйдом»,«умная
квартира»,«умныйобъектиндивидуального
жилищногостроительства».Такжевнёмприво-
дитсябазовыйнаборустройствиоборудования
для«умногодома».Вэтотнаборвходят:IP-до-
мофоныиIP-видеокамеры,считывателисистем
контроляиуправлениядоступом(СКУД),
осветительныеприборысдатчикамиприсут-
ствия,интеллектуальныеприборыучётаводы
и другиетехнологии.

ВторойГОСТустанавливаетобщиеположе-
ниявобластипроектирования,применения,
типовойструктуры,интерфейсовисоставаси-
стем«умногодома».Онноситужеболеепрак-

тическийхарактер.Документподразумевает,
чторазработчикиипроизводителирешений
для«умногодома»будутпридерживаться
определённых,прописанныхвнёмпринципов.
В частности,предлагаемыеимисервисыдолж-
ныудовлетворятьсуществующиепотребности
пользователей,иметьоткрытыепротоколы
передачиданных(чтобынезависетьотодного
поставщикаоборудования)итакдалее.

ВдальнейшемразработчикиГОСТовсобира-
ютсяподготовитьещёнесколькодокументов,
стандартизирующихэтуотрасль.

Необходимостьформированиястандартов
обусловленанарастающимраспространением
«умных»решенийвдевелопменте.Вовремя
организованнойТАССпресс-конференции,на
которойбылипредставленыпервыедва
ГОСТа,замминистрастроительстваиЖКХРФ
КонстантинМихайликсообщил,чтосогласно
исследованию,проведённомупоинициативе
министерствавконце2023года,80%опро-
шенныхроссийскихуправляющихкомпаний
внедряюттехнологии«умногодома».

Еслиговоритьконкретнопропермский
рынокнедвижимости,топрактическивсе
новостройкивкраевойстолицеоборудованы
темиилиинымиумнымисервисами.Напри-
мер,вЖК«Доминант»отзастройщика«Талан»
работаютумныесчётчики,IP-домофония,ви-
деонаблюдениеибесключевойдоступ.Жильцы
строящегосядома«Притяжение»отPANCity
Groupспомощьюспециальногомобильного
приложенияPANсмогутполучатьквитанции
иоплачиватькоммунальныеуслуги,оставлять
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заявкивУК,открыватьшлагбаумизаказы-
ватьразличныетовары.«Мегаполис»всвоём
доме«Новаягуберния»собираетсявнедрить
входнатерриториюивподъездчерезсистему
распознаваниялицибесконтактноеоткрытие
дверейпривыходеиздома.

ПословамруководителянаправленияGR
пермскойкомпании«Юникорн»(разработчик
платформыдлясоздания«умных»домов,зданий
илинейкиаппаратныхрешенийподбрендом
Ujin)МихаилаКрасникова,попонятнымпри-
чинамзаметновырослочислозапросовна
реализациюсмарт-сервисовзданий,связанных
сповышениембезопасности.«Умныесервисы
позволяютнетолькосущественноэкономитьвре-
мя,ноиснижаютстепеньбеспокойствазабезо-
пасностьсвоейсемьиидома.Напримеренашей
компаниимывидим,чтотолькоза2023 годчисло
подключённыхкамервсдаваемыхзастройщика-
миЖКвырословдвараза.Растётичислозданий
свидеодомофонами.Еслисравнивать2022-й
и 2023год,тоэтотпоказательвыросв3,2раза»,—
поделилсяМихаилКрасников.

Генеральныйдиректордевелоперскойком-
пании«Орсогрупп»МихаилБесфамильный
отмечает,чтолюдиужепривыкликналичию
в квартираххотябыминимальногонабора«ум-
ных»решенийиобращаютнаэтовниманиепри
выборежилья.«Вцеломтеилииныетехноло-
гиипредлагаетсегодняпочтикаждыйзастрой-
щик.Домофонысвидеокамерами,счётчики,
автоматическипередающиепоказания,систе-
мы,которыепозволяютоткрыватькалиткуво
дворилидверьподъездаспомощьюприложе-
ния,—этото,чтоестьварсеналепрактически
любогосовременногодевелопера.Вобщем-то,
покупателюредконужночто-тобольшее.По
нашемуопыту,людиактивнеевсегопользуются
именноэтимисервисами.Решениявродевклю-
чениячайникаповремени,автоматического
закрыванияшториливходавподъездпоFace
IDнеобходимыдалеконевсем,ичащевсегоэто
скореерекламныйходдевелопера»,—поясняет
МихаилБесфамильный.

Окончание на стр. 8

Предел цифровизации быта 
и городской жизни ещё не достигнут 
и вряд ли существует

«Умные города» меняют к лучшему 
качество жизни горожан. Цифровые 
системы внедряются во всех сферах: 
ЖКХ, благоустройство, обществен-
ный транспорт, дороги и других. 
Концепция «умного города» распро-
странилась и на отдельные здания, 
где современные технологии по-
вышают качество жизни и уровень 
комфорта. Идея автоматизации быта 
становится всё более популярной 
в современном девелопменте. Под-
робнее об умных технологиях в горо-
де и дома — в нашем спецпроекте.

ФОТО RU.FREEPIK.COM
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Цифровая 
гигиена,
или как обезопасить себя в Сети

Оксана Кайгородова,  
директор филиала МТС  
в Пермском крае 

—Сколькоэлектронных
писемвденьвыполучаете
нарабочуюпочту?Навер-

някадесятки.Ивэтоймассеписемлегкоможет
проскочитьспам,которыйврабочемаврале
можнонезаметить.

КоллегиизМТСREDнедавноподелилисьлюбо-
пытнымирезультатамиисследования—оказыва-
ется,28%сотрудниковкомпанийсливаютрабочие
логиныипароливфишинговыхрассылках.Трени-
ровочныефишинговыерассылкибылинаправле-
ныпочтитысячесотрудниковкрупныхкомпаний.
Врезультатеоколотретисотрудниковнесумели
определитьфишингиперешлипоссылкамиз
мошенническихписем.Дажесамыеопытные
веб-сёрферыпопадаютсянаудочкихакеров.Что
ужговоритьонеподготовленныхпользователях.

Так,недавнееисследованиепоказало,что
сегоднякиберугрозымогутстатьпроблемой
нетолькодляорганизаций,ноидляобычных
людей,ежедневныхпользователейцифровых
сервисовиинтернет-пространства.Поэтому
всёчащеговорятоцифровойгигиене,которая
становитсянепростомоднымсловосочетани-
ем,аконцептом,включающимвсебяправила
поведениявСети.Делюсьнекоторымиизних.

—Используйтенадёжныепаролиидвухфак-
торнуюаутентификацию.Этообязательныйми-
нимумдлявсех,ктонехочетделитьсясмошен-
никамиихакерамисвоейличнойинформацией.

—Научитесьфильтроватьинформацию.Се-
годнямыпостояннонаходимсявбесконечном
потокеновостейимнений,ноневсеонидосто-
верные.Отделяйтефактыотмнений,избегайте
негативногоконтента.Такестьшанссберечь
своёпсихологическоездоровье.

—Ограничивайтеэкранноевремя.Большин-
ствосмартфоновеженедельнопоказываютнам
количествовремени,проведённогосгаджетом.
Используйтеэто.Переизбытокинформациимо-
жетповлечьзасобойпотерюсвязисреальностью.

—Будьтекорректнысдругимипользова-
телямиСети.Этоправилоспособнопомочь
избежатьпровокацийикибербуллинга.Ува-
жительноеотношение—основабезопасного
поведенияиобщениявинтернет-пространстве.

—Непереходитепонезнакомымссылками
темболееневводитекакую-либосвоюконфи-
денциальнуюинформациюнанезнакомыхвам
интернет-ресурсах.

Соблюдениеправилцифровойгигиенывлия-
етнаинформационнуюбезопасностьнетолько
отдельногочеловека,ноикрупныхкомпа-
ний, —частохакерынаходятлазейкивкибер-
защитеорганизацийименночерезотдельных
доверчивыхсотрудников.Поитогамстатистики
DDoS-атакв Россиивпервомквартале2024года
Пермьвошлавчислогородов-лидеров.Вцелом
жепостранебылоотраженосвыше6200таких
атакнавеб-ресурсызаказчиков.Этовполтора
разабольше,чемзавсёвтороеполугодие2023
года.Цельтакихатак —сделатьполностью
недоступнымидляпользователейинфраструк-
турукомпанийилиотдельныесайты.Органи-
зациям,подвергнувшимсяподобныматакам,
могутгрозитьфинансовыепотери,репутаци-
онныйущерб,атакжеоттокклиентов.Поэтому
надёжнаязащитаотподобныхвторженийуже
являетсяобязательнойчастьюзащитыабсо-
лютнодлявсехкомпаний.Аихсотрудники,да
иобычныепользователиинтернета,следуяне-
сложнымправилам,смогутобеспечитьсохран-
ностьсвоихданных,защититьличнуюжизнь
и сохранитьбезопасностьвкиберпространстве.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 

80% 
 
российских 
управляющих 
компаний 
внедряют 
технологии 
«умного 
дома»

Это нужно осмыслить 
Окончание. Начало — на стр. 7

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИНТЕЛЛЕКТА 
«Умныйдом»являетсяорганическойчастью

концепции«умногогорода».Этоградострои-
тельнаяконцепция,котораяподразумевает
интеграциюмножестваинформационныхи
коммуникационныхтехнологий,втомчисле
системинтернетавещей(IoT)дляуправления
городскойинфраструктурой:транспортом,
образованием,здравоохранением,системами
ЖКХибезопасности.

Ккомпонентам«умногогорода»относятся:
видеонаблюдениеивидеоаналитика;интеллек-
туальныетранспортныесистемы(ИТС);авто-
матизированнаяинтеллектуальнаяэнергосеть
игибкаяраспределительнаясистема;автома-
тизированныеводозабор,водораспределение,
водоотведениеиобнаружениеутечек;сервисы,
которыедаютжителямвозможностьприни-
матьучастиевуправлениигородомидавать
обратнуюсвязьвластям;геоинформационные
технологииинавигация;единаядиспетчерская
службаипрочее.

ВПермскомкраесейчасреализуетсяпро-
ект«Умныйгород»,которыйявляетсячастью
нацпроекта«Цифроваяэкономика».Внём
участвуеткакстолицарегиона,такидругие
муниципалитеты.Врамкахпроектавгородах
Прикамьяидётустановкаэнергоэффективных
светильников,цифровыхсчётчиковвшко-
лахи больницах,внедряетсяединаясистема
видеонаблюдения,безналичнаяоплатапроезда
и другиерешения.

ДиректорсетитехнопарковMorionDigital,
президентПермскойкраевойФедерации
спортивногопрограммированияОскарЯга-
фаровобъясняет,чточем«умнее»становятся
дома,тембольшетребованийпредъявляется
икгородскомупространству.Онотмечает,что
удобствоивостребованностьтакихсервисов
длягородаподтверждаетсяразличнымипилот-
нымипроектами.

«Например,можновыделитьсистемыумного
освещения—когдауличныефонариработают
взависимостиотокружающейосвещённости,
включаютсятам,гденужноикогданужно.Ин-
теллектуальныесистемыосвещениямогутис-
пользоватьсяидляукрашения.Пример—дина-
мическаяподсветказданийот«ЭР-Телеком»на
КомсомольскомпроспектевПерми.Такжеябы
отметилсистемуавтоматическогоуправления
светофораминабазевидеоаналитики,разрабо-
таннуюкомпаниейTrafficData.Такоерешение

позволяетнетолькоменьшестоятьвпробках,
ноиминимизироватьаварийныеситуации,что
повышаетуровенькомфортавгороде.Онобыло
апробировановПермиитеперьуспешнопри-
меняетсяивдругихгородахРоссии»,—говорит
ОскарЯгафаров.

Вчисленаиболееперспективныхтехнологий
онтакженазываетаналитическиерешенияна
базеискусственногоинтеллекта,позволяющие
болееразумнопроектироватьновыерайоны
застройки.Например,платформаподдержки
принятияуправленческихрешенийкомпании
«БИТ»позволяетспрогнозироватьуровень
загрузкикоммунальнойинфраструктурыпри
строительственовыхдомовилиподобратьоп-
тимальноерасположениесоциальныхобъектов.
«СтроительнаяобластьиобластьЖКХвнастоя-
щиймоментдействительноиспытываюточень
сильноевлияниеновыхцифровыхрешений.
Чемскореемывнедримэтирешения,темболь-
шепреимуществсможемполучитьотихприме-
нения»,—полагаетдиректорсетитехнопарков
MorionDigital.

ПРЕДЕЛЫ РАЗУМНОГО 
Рынок«умных»решенийдляжилыхпоме-

щенийигородов,пооценкеОскараЯгафарова,
сегоднядовольнонасыщен.ВтомчислевПерми
сейчасработаетмногокомпаний,ведущихраз-
работкивобластиинтернетавещей,который
являетсяосновойсервисовдля«умногодома»
и«умногогорода»,атакжесоздающихболее
узкиетехнологиидляконкретныхзадач.

Темнеменееруководительсетитехнопарков
MorionDigitalуверен,чтоестьещёоченьмного
возможностейдлязапускановыхинтересных
стартапов,таккакпределцифровизациибыта
игородскойжизниещёнедостигнутиврядли
вообщесуществует.«Каксторонникинноваций
ясчитаю,чтовсепроцессыдолжныимогут
бытьавтоматизированы.Ограничивающим
факторомтутявляетсяобъёмресурсов,кото-
рыенеобходимозатратитьнаавтоматизацию
ицифровизацию.Нохотелосьбыавтоматизи-
роватьрутинныебытовыевещипомаксимуму,
длятогочтобыкаждыйчеловекполучалвсе
преимуществатехнологий,незадумываясь»,—
считаетОскарЯгафаров.

Аналогичногомненияпридерживается
СЕОкомпании«Юникорн»СветланаПермино-
ва.«Пределовавтоматизациинесуществует.
Вчерамыуправлялисветомдистанционно
черезпультыилимобильноеприложение,
сегодняуправляемголосом,азавтрасветсам
будетв нужныймоментвключатькомфорт-
нуюяркостьнаосновеанализанашегопове-
дения,применяятехнологииискусственного
интеллекта.И этотрядпродолжитсяновыми
технологиями,потомучтоучеловекапоявятся
новыепотребности», —прогнозируетСветлана
Перминова.

МихаилБесфамильныйтакжесчитает,что
прогрессидётиновыетехнологии—более
востребованныеилименее—продолжатпояв-
ляться.«Еслиговоритьименноотехнологиях
«умногодома»,тоздесьужерешениеконкрет-
ногозастройщика,чтоиспользовать,ачтонет.
Оснащениедомадополнительнымисервиса-
ми —этодополнительныевложения,которые
нужнобудетокупить,апокупательчащевсего
неготовсильнопереплачивать,особенноесли
мыговоримомассовомжилье.К томужеунас
поканетакмногоэксплуатирующихоргани-
заций,которыеумеютобращатьсясдомами,
гдеустановленыкакие-тосложныеинтел-
лектуальныесистемы.Поэтому,преждечем
задействоватьнасвоёмобъектекакую-либо
технологию,нужновсётщательновзвесить, —
полагаетруководитель«Орсогрупп». —С дру-
гойстороны,поканепопробуешь,непоймёшь,
какиесервисыбудутвостребованными,а
какиенет.Такчтозастройщикитакилииначе
будутвнедрятьпоявляющиесянарынкенов-
шестваисмотретьнапрактике,прижились
ониилинет».

ФОТО RU.FREEPIK.COM
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Девелопер известен своим на-
учным подходом к строительству 
и специализируется на создании «ум-
ных» среднеэтажных мини-городов 
с развитой инфраструктурой и высо-
ким уровнем сервиса

№8 (1132)

Одной из базовых вещей, в которых нуждается 
человек, согласно пирамиде потребностей 
психолога Абрахама Маслоу является безо-

пасность. Особенно важно чувствовать себя спо-
койно дома, ведь там мы находимся большую часть 
дня и проводим время с близкими людьми. Сегодня 
застройщики стремятся сделать жилые комплексы 
максимально защищёнными и используют для этого 
различные современные технологии. Яркий пример 
жилого комплекса, на территории которого обеспече-
на полная безопасность и приватность, — строящийся 
в Перми ЖК «Камаполис» от девелопера «Железно».

IP-ДОМОФОНЫ И ПРОСМОТР КАМЕР  
СО СМАРТФОНА 

«Железно» — девелопер федерального уровня, 
который работает на рынке уже более 13 лет. В общей 
сложности в активе компании на сегодняшний день 
20 проектов в Кирове, Ульяновске, Ижевске, Екатерин-
бурге и Перми. «Железно» входит в пятёрку ведущих 
девелоперов в рейтинге Единого ресурса застройщи-
ков и обладает наивысшим рейтингом надёжности. 
Является четырёхкратным победителем и 15-кратным 
финалистом престижной отраслевой премии Urban 
Awards. Кроме того, в феврале этого года компания 
прошла сертификацию новостроек Urban Grade.

Девелопер известен своим научным подходом 
к строительству и специализируется на создании 
«умных» среднеэтажных мини-городов с развитой 
инфраструктурой и высоким уровнем сервиса.

Большое внимание компания уделяет безопасно-
сти своих объектов. Во всех её проектах, и «Камапо-
лис» не стал исключением, обустроены безопасные 
для детей и закрытые от автомобилей дворы, где 
используется многоуровневое светодиодное освеще-
ние, благодаря которому на территории отсутствуют 
тёмные зоны. Входы в подъезды всегда прозрачные 
и хорошо просматриваются.

Во всех ЖК от «Железно» установлена также интел-
лектуальная система круглосуточного видеонаблю-
дения. Каждый житель имеет доступ к IP-домофону 
через мобильное приложение «умного дома» «Мажор-
дом», разработанное IT-компанией «Философт». Это 
существенно затрудняет возможность нежелатель-
ного проникновения посторонних на территорию. 
Кроме того, сейчас в разработке находится функция, 
с помощью которой жильцы через приложение смогут 
просматривать записи с камер на территории двора.

Противопожарные системы в квартирах и об-
щественных зонах жилых комплексов позволяют 
своевременно реагировать на возможные инциденты 
и обеспечивают защиту жизни и имущества жителей.

Офис девелопера в Перми также оборудован 
передовыми решениями для обеспечения безопас-
ности. В частности, там установлена система, которая 
позволяет сотрудникам заходить в офис по Face ID, 
дистанционно открывать и закрывать двери.

ЗАЩИТА СНАРУЖИ, КОМФОРТ ВНУТРИ 
Помимо сервисов для создания защищённости, 

«Железно» задействует в своих проектах и другие 
инновации. В компании уверены, что без цифровых 
технологий города будущего не построить, поэтому 
«умный дом» — это обязательный атрибут всех проек-
тов девелопера.

Все «умные» сервисы непосредственно внутри квар-
тир также реализованы с помощью экосистемы «Мажор-
дом». Через данное приложение жители «Камаполиса» 
смогут не только просматривать камеры видеонаблюде-
ния, но и решать различные бытовые задачи: дистанци-
онно выключать свет и задёргивать шторы, управлять 
кондиционерами, проверять, не забыли ли они закрыть 
окна или двери, отслеживать качество воздуха и протеч-
ки воды, оплачивать счета за коммунальные услуги. 
Открытая конфигурация системы позволит будущим 
жильцам настроить собственные сценарии её исполь-
зования в зависимости от графика жизни и работы. 

Сейчас разработчик внедряет в «Мажордом» 
ChatGPT. В первой итерации внедрения станет доступ-

НЕДВИЖИМОСТЬ

Технологии на страже спокойствия
Какие решения для безопасности жильцов используются в ЖК «Камаполис»

на новая функция для управляющей компании. Теперь 
с помощью искусственного интеллекта сотрудники УК 
смогут автоматически улучшить текст сообщения для 
жильцов. Искусственный интеллект будет предлагать 
более красивый и стилистически выверенный матери-
ал. УК достаточно будет задать команду, о чём необхо-
димо рассказать в новости или опросе, а ИИ из этого 
самостоятельно сделает качественное сообщение.

В ближайшее время в приложение планируется 
добавить ещё несколько функций, среди которых 
создание ответов в чатах по заявкам от жителей. ИИ 
будет предлагать вариант ответа на основе текста 
входящего сообщения, а отдельный чат-бот сможет 
оперативно дать ответы на вопросы от жителей.

БУДУЩЕЕ УЖЕ РЯДОМ
ЖК «Камаполис», ставший первым проектом «Же-

лезно» в Перми, сам по себе будет инновационным 
и экологичным микрогородом будущего, который 
состоит из нескольких кварталов со всей необходи-
мой социально-бытовой инфраструктурой и рекреа-
ционной зоной.

Строительство комплекса началось осенью 2023 года. 
Проект реализуется в рамках программы комплексно-
го развития территорий. Планируется, что на участке 
площадью 11 га на месте бывшей промзоны между Ка-
мой и Пермским университетом появится 135 тыс. кв. м 
жилья. Преимущественно это будет среднеэтажная 
застройка — кирпичные дома высотой до девяти эта-
жей. Запланировано также несколько башен-доминант 
в 15 этажей, их возведут в монолите. Строительство ЖК 
«Камаполис» будет разделено на пять очередей. Полно-
стью завершить проект планируется к 2032 году. Первые 
дома застройщик обещает сдать уже в 2025 году.

За архитектурные решения «Камаполиса» отвеча-
ла команда международного бюро Portner Architects 
во главе с Сашей Лукичем. Кирпичные дома средней 
этажности с несколькими акцентными башнями-доми-
нантами будут выполнены в одном стиле — в спокой-
ной палитре природных, земляных цветов: от песчаных, 
терракотовых, коричневых до белых и серых оттенков. 
При этом каждый дом будет выглядеть по-своему бла-
годаря уникальной комбинации материалов. Экона-
правленность прослеживается и в дизайне обществен-

ных пространств: лобби, террасы и паркинг тоже будут 
отделаны с использованием экологичных материалов, 
естественных оттенков и текстур.

На первых этажах домов «Камаполиса» разместятся 
коммерческие помещения, что даст бизнесу возмож-
ности для развития, а местным жителям — доступ 
к различным услугам и сервисам. Кроме жилых про-
странств и коммерческой недвижимости в ЖК появят-
ся детский сад на 320 мест и многоуровневый сквер 
с амфитеатром, игровой и спортивной зонами.

Стоит отметить, что при проектировании терри-
тории своих жилых комплексов «Железно» также 
исходит из принципов безопасности. Часто во дворах 
домов девелопера используется искусственный 
рельеф, который эффективно зонирует общественные 
пространства, повышая их безопасность, а ночная 
подсветка дорожек и областей для отдыха помогает 
избежать несчастных случаев и создаёт безопасную 
и приятную атмосферу для проживания.

«Когда человек чувствует себя безопасно, он может 
лучше концентрироваться на саморазвитии и само-
совершенствовании, уделять больше времени себе 
и своей семье. Мы стараемся сделать дома тихой и безо-
пасной гаванью, где люди будут чувствовать себя макси-
мально уютно», — пояснили в компании «Железно».

135 
тыс. кв. м
жилья  
планируется 
построить  
в ЖК «Кама-
полис»

«ЖелезноПермь»  
тел. 8 (342) 2730130  
г. Пермь, ул. Екатерининская, 114
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ФОТО ИРИНА МОЛОКОТИНА

Максим Артамонов 

ПредставителиадминистрацииПерми
рассказалиосостояниииперспективах
развитиягородскихдворцовкультуры.

Результатыпроведённойревизииучреждений
депутатамПермскойгордумынакомитетепо
социальнойполитикепредставилначальник
департаментакультурыимолодёжнойполи-
тикиадминистрацииВасилийГоловин.«Но-
выйкомпаньон»узнал,чтосейчаспроисходит
с городскимиДК,сколькоденегтратитсяна
ихсодержаниеикакиеглавныепроблемыесть
с этимиобъектами.

НЕПРОФИЛЬНЫЕ АКТИВЫ
ВсоветскоевремявПермибыло16дворцов

культуры.Всеонипринадлежалипромышлен-
нымпредприятиям.Большинствоизнихпо-
строенов1960-егоды,ав1990-е,когдазаводы
сталиизбавлятьсяотнепрофильныхактивов,
зданияиспользовалисьподторговыеплощади
идлянужд,далёкихоткультурыи прямого
назначениятакихобъектов.Например,вДК
им. ЧеховавОрджоникидзевскомрайонерань-
шенаходилисьавтошколаишвейнаямастер-
ская.Впрочем,такаясудьбапостигланетолько
этотдворец.

ПоданнымадминистрацииПерми,сейчас
вгородефункционируют12дворцов:семь
муниципальных,четыреведомственныхи
одинчастный.Большинствоизнихпостроены
в 1960-егодыисейчастребуютремонта.По-
этомуоднаизключевыхзадач,которуюставят
чиновники,—приведениеихвнормативное
состояниеиулучшениематериально-техниче-
скойбазы.Деньгинасодержаниеучреждений
выделяютсяизбюджетаПермиивнебюджет-
ныхисточников.

Впрошломгоду,когдаПермьотмечала
300-летие,изфедерального,краевогоимуни-
ципальногобюджетовбыловыделенопорядка
160млнруб.натекущийремонттрёхобъ-
ектов:ДК«Искра»,ДКим.С.М.КироваиДК
им. М. И. Калинина.Расходынаремонтсоста-
вили50,8млнруб.,51,6млнруб.и57,4млнруб.
соответственно.

ИНФРАСТРУКТУРА 

Пока не утерянное наследие 
Что происходит с дворцами культуры в Перми 

Втекущемгодупланируетсяразработкана-
учно-проектнойдокументациинапроведение
капитальногоремонтазданияДКим. А. Г. Сол-
датова.Деньгивыделятизгородскогоикраево-
гобюджетов—порядка43 млн руб.

Вцеломфинансовоеобеспечениедвор-
цовкультурывыглядитследующимобразом.
В 2022 годунасодержаниевсехгородскихДК
властивыделили159,4млнруб.,внебюджетные
источникисоставили108,6млнруб.Впро-
шломгодусуммыувеличилисьисоставили
уже190,6 млни131,3млнруб.соответственно.
Вэтомгодуивтечениеследующихдвухлет
планируетсянаправитьнасодержаниедворцов
207,8млнруб.избюджета,131,3млнруб.соста-
вятвнебюджетныерасходы.

Кстати,однимиз16объектовбылДК«Тел-
та»,которыйрасполагалсяунабережнойКамы.
Зданиеснеслинескольколетназад,и,таким
образом,этотдворецкультурыушёлвнебытие.
Ещётриобъектаперепрофилировали:речь
идётоДКстроителей—сейчасТЦ«Триада»,
ДКим. Ф.Э.Дзержинского—нынеМАУ«Дом
молодёжи»иДКГознака,которыйсталГКБУК
ПДНТ«Губерния».

ВгородскихДКсегоднясуществуетболее
200 клубныхформирований,втомчислеспор-
тивныхикультурных.Тамзанимаетсяболее
5 тыс.участников.Вэтихучрежденияхкульту-
рыработаетболее280человек.

ЦЕНТР ПОМОЖЕТ, НО НЕ ВСЕМ 
Несмотрянаточтогородвкладываетденьги

вразвитиеэтихучрежденийкультуры,суще-
ствуетпроблемавотсутствиифедеральной
поддержкиименногородскихДК,отмечает
ВасилийГоловин.Например,нацпроект«Куль-
тура»предусматриваетсозданиеирекон-
струкциюкультурно-досуговыхучреждений,
нов сёлах.

«Мыпонимаем,чтоэтомаленькиемуници-
палитетыиПермьвэтукатегориюнепопада-
ет»,—сказалглавагородскогодепартамента
культуры.

Всвязисэтимгородскиеикраевыевласти
сейчасищутвозможностьучастияучреждений
культурывразличныхвсероссийскихирегио-
нальныхконкурсах,предусматривающихпре-
доставлениегрантовдляразвитиятворческих
коллективов.

Востребованностьучрежденийкультуры
напрямуюзависитоткачестваинфраструк-
турыивнутреннегосервиса.ВасилийГоло-
винсослалсянараспоряжениеглавыПерми,
которыйпоставилзадачуразвиватьдворцы
культурывовсехнаправлениях:сточкизре-
нияматериально-техническогообеспечения,
благоустройстваприлегающихтерриторийи
внутреннейнавигации.Например,внекото-
рыхдворцахвэтомгодупланируетсясоздать
социальныйкинозалидиджитал-простран-
ство.

Городскиеикраевыевластисейчасзанима-
ютсякартированием,тоестьнаносятнакарту
Пермивсеобъектыкультуры,включаядворцы,
клубы,центры,какмуниципальныеикраевые,
такичастные.

«Врезультатемыпоймём,гдеменьше
всеготакихучреждений,чтобыдополнить
нашипредложенияврамкахкомплексного
развитиятерриторий»,—пояснилВасилий
Головин.

 Сейчас в городе функциониру-
ют 12 дворцов: семь муниципальных,  
четыре ведомственных и один част-
ный. Большинство из них построены 
в 1960-е годы и сейчас требуют ре-
монта

2022 год 2023 год

165

2454

5213

807 797

2803

203

5307

925 961

клубных формирований в ДК

культурномассовых мероприятий

участников клубных формирований

количество посещающих мероприятия
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Переводы, 
перелёты и вино
Рассказываем про изменения, вступающие в силу в мае,  
и о том, какие важные события произойдут в этом месяце

«ОН КАК БЫ ЕСТЬ, НО ЕГО КАК БЫ НЕТ»: 
ПРОБЛЕМА ЧАСТНЫХ ДК

Вовремяобсужденияудепутатоввозник
отдельныйвопроспоДКим.ЛенинавМото-
вилихе,которыйв2005годуприватизировала
евангельскаяорганизация«Новыйзавет».Такая
ситуацияпривелактому,чтожителиМотови-
лихинскогорайонаосталисьбезмуниципаль-
ногоДК.

Депутатызаинтересовались,планируютли
городскиевластинайтиплощадкудлястрои-
тельствановогодворцавМотовилихе?

«Унаскраевымруководствомвтомчисле
озвучивалисьпредложенияпоискатьвозмож-
ностьприобрестидворецобратновсобствен-
ностьлибокрая,либогородаПерми.Насколько
язнаю,этаработаведётся»,—сказалГоловин.

НанарастающиепроблемысДКим.Ленина
обратилавниманиедепутатИринаГорбунова.
Поеёсловам,вэтомгодусомногимиучреж-
дениямиобразованиясобственникизданияне
заключилидоговораренды,инекоторыемеро-
приятияоказалисьнагранисрыва.

«Поэтомумынеможемпровестимероприя-
тиявДКЛенина:онкакбыесть,ноегокакбы
нет»,—добавилаГорбунова.

ПоданнымдепутатаОлегаБурдина,вна-
стоящеевремябюджетноефинансирование
покрываетпорядка60%расходовучреждений
культуры.Всёостальноеонидолжнызараба-
тыватьсами.ВсвязисэтимБурдинпредложил
пересмотретьнормативы.

«Еслимыбудемэкономитьнасодержании
учреждений,мысновапридёмктойжеточке,
с которойначинали»,—посетовалдепутат.

НАПОЛНЕНИЕ СМЫСЛАМИ
Помнениюисследователяархитектурно-

гобюроSagaАлександраМихайлова,вопрос
о дворцахкультуры,которыеосталисьвка-
чествесоветскогонаследия,—сложный,ион
долженрешатьсяненагородскомуровне.

«ВРоссиисуществуетсистемадомови
дворцовкультуры,котораянаследуетсяот
СССРи егоидеологическихпотребностей.Они
частовоспринимаютсякактелегабезколёс,но
в последнеевремявМинистерствекультуры
наразныхуровняхприходитпонимание,что
этоналичествующаякультурнаяинфраструк-
тура,котораянаделепозволяетреализовывать
многогастрольныхифестивальныхпроектов,
инеслучайно,чтоДягилевскийфестивальтак
активновпоследнеевремяэксплуатируетДК
Солдатова»,—отмечаетэксперт.

АлександрМихайловобратилвнимание,
чтовопросфинансовздесьсамыйважный,но
естьидругие:нужнопринятьрешениеопри-
способлениипомещений—какиекультурные
мероприятиятаммогутпроходить,акакиенет,
исоставитьдорожнуюкартусприоритетами,
отреставрироватьзданиеинабратьарендаторов.

ДиректорООО«АНПривилегия»Светлана
Сорокинасчитает,чтонасегодняшнийдень
в Пермидостаточномноговложенийсделано
винфраструктуруивнешнийобликнетолько
центральныхрайоновПерми,ноиотдалённых
отцентра,втомчислеивдворцыкультуры.

«ПосетивмногиегородаРоссии,могусуве-
ренностьюсказать,чтогородскаясредамногих
изнихуступаетнашей.Насегодняшнийдень
издоступныхвинформационномполеисточ-
никоввидно,чтосилывластейуженаправлены
напреображениевнешнегоивнутреннеговида
многихдворцовкультуры.Поэтомукакжитель
Пермидумаю,чтовближайшембудущемэта
проблемабудетпланомернорешаться»,—резю-
мировалаСорокина.

 Востребованность учреждений 
культуры напрямую зависит от каче-
ства инфраструктуры и внутреннего 
сервиса

Зарина Ситдикова

Отменакомиссиизаонлайн-переводы
междусвоимисчетами,изменениепра-
вилцелевогообучения,ростставкиак-

цизовнаалкогольнуюпродукцию,индексация
пенсийотдельныхкатегорийграждан—рас-
сказываемпронововведения,которыеначнут
действоватьвмае2024года.

БЕСПЛАТНЫЙ ПЕРЕВОД
С1маяроссийскимбанкамзапрещенобрать

комиссиюсклиентовзаонлайн-переводы
междуихсчетамииливкладамивкредитных
организациях.Законраспространяетсятолько
навиртуальныеоперации.Лимитежемесячных
переводовсоставляет30млнруб.Приэтомко-
миссияотсутствуеттолькоприпереводечерез
Системубыстрыхплатежей.

ЦЕЛЕВОЕ ОБУЧЕНИЕ
Изменилисьправилаприёмаабитуриентов

нацелевоеобучение.Поступатьтеперьможно
с помощьюпортала«РаботаРоссии»,гдекомпании
будутпубликоватьобъявленияонаборе.Заинте-
ресованнымабитуриентамнеобходимоподать
заявкус помощью«Госуслуг».Возможностьюстать
участникомцелевогонабораможновоспользо-
ватьсяодинраз.Вдоговоренаобучениедолжны
бытьпрописаныобязательстваработодателя:
оплатажилья,материальнаяподдержкаигаран-
тиитрудоустройствасуказаниемместаработы
и пр.Максимальныйсрокдоговора—пятьлет.

ПЕРЕСДАЧА ЭКЗАМЕНА
Сэтогогодаувыпускниковпоявилсяшанс

пересдатьЕГЭпоодномуизпредметов.Сделать
этонеобходимодоначалаприёмнойкампании
в вузы.Новыеправилавступаютвсилу3мая.Ос-
новнойпериодсдачиЕГЭстартует23мая,послед-
нийрезервныйденьдлятестированияповсем
предметамнамеченна21июня.Дополнительные
днидляпересдачиназначенына4и5июля.

ДОСТУПНОЕ ЛЕЧЕНИЕ
Вступиловсилупостановление,которое

позволитускоритьпроцессполучениядорого-
стоящихпрепаратовимедицинскихизделий
детьмисредкимизаболеваниями.Теперьс мо-
ментаподачизаявкивфонд«Кругдобра»и до
предоставлениянужногопрепаратадолжно
пройтинеболеешестирабочихдней,ане24,
какэтобылоранее.

ИНДЕКСАЦИЯ ПЕНСИЙ
Долгожителиначнутполучатьповышенную

пенсиюзасчётувеличенияфиксированной
выплатыдлялюдейстарше80лет.Индексация
предусмотренатакжедляграждан,получив-
шихинвалидностьIгруппы.Приэтомнадбав-
кавразмере8134,88руб.положенатолькопо
одномуизоснований.Наростпособиймогут
рассчитыватьтакжешахтёрыипилотыграж-
данскойавиации.Размервыплатбудутвычис-
лятьвиндивидуальномпорядкевзависимости
отстажаработыисреднейзарплаты.

РОСТ ЦЕН НА ВИНО
С1маяувеличилисьакцизынаигристыевина,

включаяроссийскоешампанское,—до119 руб.
за1л;вино—до108руб.;ликёрноевино—до

141 руб.Всреднемакцизывыросливтрираза.
Этоповлечётзасобойсоизмеримыйростценна
импортнуюпродукциюиалкогольвцелом.

КОНТРОЛЬ ПРОДАЖ
С1маяначалаавтоматическиблокироваться

продажамолочнойпродукциииводысистекшим
срокомгодности.Такиежеограниченияприме-
няютсяктоварам,окоторыхотсутствуетнеобхо-
димаяинформациявсистеме«Честныйзнак».

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ИМПОРТ
С8маярасширитсяпереченьтоваров,подле-

жащихпараллельномуимпорту.Нововведения
коснутсябрендовпарфюмерныхсредств,обуви,
одежды,пластмассидр.Приэтомувеличится
списоктоваровизнедружественныхстран,при
импортекоторыхпридётсяплатитьповышенные
пошлины.Этосолодовоепиво,польскиечистящие
средства,верхняяодеждаизПрибалтикиипр.

ПОДАЧА ДЕКЛАРАЦИИ
Граждане,которыев2023годупродалижильё,

сдавалиеговарендубезстатусасамозанятого,
получилидорогиеподаркинеотродственников,
выиграливлотерею,врекламнойакцииили
в казино,должныдо2маявключительноуспеть
сдатьдекларацию3-НДФЛ.Внейжеможноза-
явитьоналоговомвычете.Послерасчётаразме-
раналогаегонужнозаплатитьдо15июля.

УПРОЩЕНИЕ ВЕДЕНИЯ БИЗНЕСА
С31маявступаетвсилупостановление

правительстваРФосозданииединогореестра
уведомленийопредпринимательскойдеятель-
ности.Внегобудетавтоматическипопадатьин-
формацияизЕдиногогосударственногореестра
юридическихлицилиЕдиногогосударствен-
ногореестраиндивидуальныхпредпринима-
телей.Благодаряэтомубизнесменамбольшене
придётсяподаватьвнадзорныеорганысведе-
нияобизмененииместонахожденияорганиза-
ции,местадеятельностиилиореорганизации,
обизмененииместажительстваИП—онибудут
подгружатьсявреестравтоматически.

СУБСИДИРОВАННЫЕ РЕЙСЫ
С1маяизПерминачалилетатьпрямыерейсы

доБарнаула.Перелётыосуществляетавиаком-
пания«ЮВТАЭРО»насамолётахBombardierдва
разавнеделю,посредамивоскресеньям.С 2мая
возобновляютсясубсидируемыепрямыерейсы
помаршрутуПермь—Мурманск.Регулярные
перелётыбудутосуществлятьсяавиакомпанией
«Икар»до24октябряпочетвергамивоскре-
сеньям.Крометого,с2маяавиаперевозчик
NordwindзапускаетрейсыизПермивКалинин-
градиобратнонасамолётахBoeing-737.Перелё-
тыпланируютсядваждывнеделю,попонедель-
никамичетвергам,до30сентября.

ИЗМЕНЕНИЯ В ДВИЖЕНИИ
С6маянаплощадиГайдаравПермивремен-

нозакроютодинизтоннелейвствореул. Ло-
комотивной.Перекрытобудетнаправление
изцентравсторонуДКЖ.Вэтомместепла-
нируетсяпровестиработыпопереустройству
инженерныхикоммунальныхсетейврамках
третьегоэтапареконструкцииул.Строителей.
Навремяперекрытияэтоготоннелявтехни-
ческомрежимебудетзапущенодвижениепо
новомутоннелювствореул.Углеуральской.
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ФОНДА «БЕРЕГИНЯ»

 
Огромный 
потенциал 
благотво-
рительной 
помощи 
скрыт 
в творче-
стве

«Благотворительность — 
мощная сила, решающая 
государственные задачи»

Константин Петров, 
представитель  
ООО «ГК «Кама»:

—Сегодняотмечает
свойюбилейблаготво-
рительныйфонд«Бере-

гиня».15летдляблаготворительнойорга-
низации—серьёзныйвозраст;заэтовремя
«Берегиня»доказала,чтоумеетпо-настоя-
щемусерьёзноподходитьквыстраиванию
помощитяжелобольнымдетям.

Детскаяонкология,тяжёлыедетские
болезни—важнаяисложнаятема:государ-
ственногофинансированиядлялеченияне-
достаточно,апомощьиподдержкатребуют-
сяпоройнезамедлительно.Такиефонды,как
«Берегиня»,существеннопомогаютвреше-
ниибольшихпроблем,связанныхсдетским
здоровьем.Благотворительность—мощная
сила,решающаягосударственныезадачи.

Командафонда«Берегиня»—большие
молодцы.Онинетолькоаккумулируютфи-
нансовыесредстваиоказываютматериаль-
нуюпомощьсемьямсбольнымидетьми,но
исопровождаютсвоихподопечныхнавсех
этапахлеченияиреабилитациидетишек,
поддерживаясемьипсихологически,друже-
ски,организационно.

Нашакомпаниясотрудничаетс«Бере-
гиней»достаточнодавноинапостоянной
основе.Нашиежемесячныеперечисления
направленынаподдержкудеятельности
фонда:мыпонимаем,чтоублаготворитель-
нойорганизацииестьрегулярныерасходы
помимоадресныхсборовсредств,изнаем,
чтофондувсегданужнаподдержкадля
планированиясвоейработыифинансиро-
ваниятекущихрасходов.И,разумеется,мы
участвуемвпрограммахфондаицелевых
сборахсредств.

У«Берегини»многодрузейвПермском
крае.Пермяки—отзывчивыелюдисактив-
нойжизненнойпозицией,онипонимают
важностьблаготворительностиисоциаль-
нуюзначимостьтакихорганизаций,как
«Берегиня».Ксожалению,работыублаготво-
рительныхфондовменьшенестановится,
поэтомуинам,партнёрскиморганизациям
и простымблаготворителям,нельзясбавлять
активность,необходимостремитьсяк тому,
чтобыбольшенуждающихсяполучилисвое-
временнуюикачественнуюпомощь.

Мырады,чтонашливлицефонда«Бере-
гиня»партнёра,выполняющегосвоизадачи
качественноиправильно.Благодаряэтому
фондунетолькобольныедетииихсемьи
получаютстольнеобходимоеимлечение,
ноиобычныелюдиполучаютвозможность
делатьдобро.

Поздравляемфондсднёмрождения!Спа-
сибо,чтоделаетеэтотмирлучшеидобрее.
Желаем,чтобыблагодарявашимусилиям
большедетейбылиздоровыисчастливы,
а благотворителейвПермскомкраенестано-
вилосьменьше.

Многаялета!

Необходимо стре-
миться к тому, чтобы 
больше нуждающихся по-
лучили своевременную 
и качественную помощь

Юлия Баталина

— Фонд «Берегиня» отмечает 15-летие, 
и все 15 лет вы работаете в фонде. Наверняка 
хорошо помните, с чего всё начиналось?

—Всёначиналосьсжеланияделатьдобро.
Нашфондсемейный,ивсечленысемьи,кото-
раякогда-тоосновалафонд,работаютснамипо
сейдень.Этообыкновеннаясемья.Недепута-
ты,нечиновники,немедийныелица—просто
люди,которыерешили,чтоделомихжизни
будеторганизациясистемнойпомощитем,кто
внейнуждается.Фондбылорганизованизже-
ланияпостояннопомогать,бытьвсегданасвязи
стеми,комунужнапомощь.

— Что первое нужно сделать тому, кто хо-
чет основать благотворительный фонд?

—Нужнопойтиктем,комунужнапомощь.
Первойточкойприложениясилунасбылдет-
скийонкогематологическийцентр,ипервым
деломмыпознакомилисьсврачами—Ольгой
ВладимировнойРыскальиОльгойЕвгеньевной
Никоновой,узнали,чтоимнеобходимо,ипо-
строилипланынаближайшеебудущее.

— За 15 лет с тех пор, наверное, многое 
произошло…

—Заэтовремя11тысячдетейполучилинашу
помощь.Мысмоглипривлечьбольше200 млн
рублей,ноглавныенашидостиженияв цифрах
неизмерить.Заэтимицифрамивсегдастоят
люди.Самоебольшоеколичествопожертвова-
нийвсегдасоставлялинебольшиесуммы—по
350–400рублей,номногиелюдиучаствуют

по-другому:приходятнанашисубботники
в онкоцентр,участвуютвподготовкеспектаклей
«Музыкажизни»,собираютподарки.Всёбольше
организацийжертвуютсредстванеединоразо-
во,асистемно.Этопозволяетнампланировать
работу,поддерживатьдеятельностьфондаи
егокоманды,несуществоватьотпожертвова-
нияк пожертвованию,арассчитыватьнаши
действиястратегически,надлительноевремя,
потомучтовэтихпартнёрахмыуверены.

Завремясуществованияфондаунасполучи-
лосьвыстроитьсистемнуюпомощьдетямиих
семьям.Сейчасмывсёбольшийакцентделаем
насемье,унасоченьмногосемейныхпрограмм.
Семьи,столкнувшиесястяжёлымзаболеванием
ребёнка,могутрассчитыватьнанашуподдержку
напротяжениипяти,шестииболеелет.

— Расскажите о самых ярких страницах 
в истории фонда.

—Ихстолькобыло!Помогатьможнопо-разно-
му.Огромныйпотенциалблаготворительнойпо-
мощискрытвтворчестве.Нашесотрудничество
створческимилюдьмидаётнамвозможность
говоритьспубликойнаязыкечувств,говорить
сердцем.Именнотакпоявилисьнашимузы-
кальныеспектакли:«Музыкажизни»оребёнке,
которыйборетсясонкологическимзаболевани-
ем,и «Музыкажизни2»—ужеоподростке.

Нашпервыйблаготворительныйконцерт
прошёл16декабря2010годавоДворцемоло-
дёжи,итамбыловсего50зрителей,апремьера
спектакля«Музыкажизни2»состояласьвПерм-
скомтеатреоперыибалета,наглавнойплощад-
кегорода,ивсебилеты—вовсенедешёвые!—
былираскуплены.Спомощьюэтогоспектакля
мыпривлеклиоколо1млнрублей.

Этоколоссальныйрост,которыйсталвоз-
моженнетолькоблагодаряусилиямкоманды
фонда,ноиблагодарялюдям,которыебыли
готовысоздаватьтворческиепроекты.

Сейчасунасготовится«Музыкажизни3»,
премьерапройдёт3июля,сновавПермском
театреоперыибалета.Будетдваспектакля—
в 15:00ив19:00.

— Помочь каждому при всём желании 
невозможно. Кто и как принимает решение, 
кого фонд возьмёт под опеку? Что влияет на 
решение?

—Мыоченьредкоотказываем,развечтопо
каким-тообъективнымпричинам,прописан-
нымвнашемуставе:мыподдерживаемдетей
и молодёжьдо25лет,живущихвПермском
крае.Есликнамобращаютсяиздругихрегио-
новилиеслипациентстарше25лет,мывынуж-
деныотказать.Всемостальныммыстараемся
найтиспособпомочь.

Унасестьспециалистыпосоциальнойработе.
Дажеесливопроснекасаетсяфинансов,мы
выстраиваеммаршрутсоциальнойпомощи.Мы
умеемнаходитьспособполученияпомощичерез
государство,черезтеинструменты,которые
естьугосударства,—выстраиваеммаршрутыи
проводимчерезнихзаруку.Имы,конечно,всег-
даполагаемсянаврачебнуюэкспертизу,пере-

СОБЕСЕДНИК 

«Мы побежим рядом 
и, если нужно, 
подхватим»
Директор благотворительного фонда «Берегиня» Татьяна Голубаева — 
о пятнадцати годах поддержки семей с больными детьми
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тысяч
детей 
получили 
помощь 
от фонда 
«Берегиня» 
за 15 лет 

«Если бизнес не решает никакой социальной проблемы, 
он вряд ли будет успешным»

Наталья Пищальникова,  
директор Прикамского филиала ООО «СК «Согласие»: 

—Успехлюбойкомпаниизависитотфундаментальногосмыслаеёбизне-
са.Еслибизнеснерешаетникакойсоциальнойпроблемы,онврядлибудет
успешным.Ведьсутьстрахования—этопомощьлюдям.Поэтомупомо-
гать —этонетольконашбизнес,ноивесьсмыслнашейжизни.Всесотруд-

никинашейкомпаниивэтосвятоверят!
Мыпомогаемдетямивзрослым,попавшимвбеду,нобольшийзапросидётсостороны

фондов,помогающихдетям,—этофонд«Берегиня»,«Солнечныйкруг»,«Подаринаде-
жду».

Нашеглавноедоброедело—этоподдержкадетейиихсемей,столкнувшихсясдетскойонко-
логией.Этоцелоеиспытаниедлясемьи,иособеннобольно,когдазаболеваетребёнок.

Именновтакиемоментыважно,чтобысемьячувствовалаподдержкуотнас.Благотвори-
тельныйфонд«Берегиня»уже15летрешаетзадачипооказаниюпрактическойцелевойпо-
мощисемьям,оказавшимсявсложнойжизненнойситуации.Амы,сотрудникиПрикамского
филиалаСК «Согласие»,помогаемфондубытьмаксимальноэффективнымидейственнымдля
спасенияжизниребёнкаисохраненияблагополучиясемьи.

Нашадружбасфондом«Берегиня»длитсяужеболее10лет.Когдавидишьрезультаты,появ-
ляютсякрылья,чтобыжитьидостигатьещёбольшихуспехов.

Поздравляюлюбимыйфондсзамечательнойдатой.15лет—этотольконачало,всесамые
значимыедостиженияещёвпереди.

«Потребность  
делать добро — 
неотъемлемое качество 
каждого человека»

Сергей Ширинкин, 
генеральный директор  
группы компаний 
«Альфа»:

—Мыпоздравляем
с днёмрожденияблаготворительныйфонд
«Берегиня»,которыйдалнамвозможность
участвоватьвдобрыхделах.

Потребностьделатьдобро—неотъемлемое
качествокаждогочеловека.Внашейкомпа-
нииестьтрадиция:послесдачивэксплуа-
тациюкаждогодомамыперечисляемчасть
полученныхсредствнаблаготворительность.
Мыподдерживаемдетскийспортимассовую
физкультуру,участвуемвблагоустройстве
природныхтерриторийПерми,вразвитии
инфраструктурымикрорайонов.В2020году
мысталипартнёрамифонда«Берегиня»
и началиучаствоватьвсистемнойблаготво-
рительнойпомощи,приносящейдолговре-
менныерезультаты.

«Берегиня»нетолькооказываетоднора-
зовуюпомощьнуждающимся,ноивыстраи-
ваетдолговременныепрограммысопрово-
ждениясемей,вкоторыхтяжелозаболел
ребёнок.Крометого,«Берегиня»развивает
и совершенствуетмедицинуПрикамья,ре-
шаясерьёзныегосударственныезадачи,имы
радыподдерживатьэтуработу.

Совместносфондоммыприобрелидля
Пермскогокраяоблучательдонорскойкрови
«Ардок-1».Сейчасонустановленна станциипе-
реливаниякровииработаетнавесьПермский
край,длядетейивзрослых.Этозначит,что
люди,нуждающиесявпереливанияхкрови,не
должныбольшестоятьв длительныхочередях
в медицинскиецентрыМосквы,Санкт-Петер-
бургаи другихгородов.Качественнаямедицин-
скаяуслуга—переливаниекрови,безопасной
дляреципиентаиневызывающейотторже-
ния, —сталабесплатнойидоступнойвПерми
благодаряпрограмме«Берегини»«Помощь
организациям»,вкотороймыпринялиучастие.

Ещёоднапрограмма«Берегини»,вкоторой
мыучаствуем,—«Наподмогу»:этоадресная
помощьтяжелобольнымдетям.Намудалось
полностьюоплатитьдорогостоящеелечение
длядвоихребятишек.

Благодаря«Берегине»всёбольшедетей
излечиваетсяоттяжёлыхзаболеванийоконча-
тельно,безпоследствий.Фондпомогаетсемьям
справитьсястяжёлымистрессами,сохраниться
исоптимизмомсмотретьв будущее.Однако
болезнинеотступают.Фондрасширяетпе-
реченьзаболеваний,с которымионработает,
и потомунам,благотворителям,надопродол-
жатьучаствоватьв программахфонда.

Мыблагодарны«Берегине»затеусилия,
которыекомандафондавкладываетвздо-
ровьедетей,изато,чтогруппакомпаний
«Альфа»можетбытьпричастнойкхорошим
ибольшимделам.

Сднёмрождения!Желаюотважной
команде«Берегини»неиссякаемогозапаса
сил,бодростииоптимизма,щедрыхпартнё-
рови новыхблестящихидей.Живитедолго
и будьтесчастливы!

Совместно с фондом 
мы приобрели для Перм-
ского края облучатель до-
норской крови «Ардок-1»

проверяемвседокументы.Уточняемдиагнозы,
потомучтомыотвечаемзаблаготворительные
средства,аэтобольшаяответственность.

— Как по-вашему, пермяки — отзывчивые 
люди?

—Очень!Ясейчасобщаюсьсбольшимколи-
чествомлюдейвперепискахисозвонах,потому
чтоунасидётподготовкакблаготворительному
забегу.Издесятичеловек,которымяпозвонила
завечер,вседесятьсказали:«Да,конечно».Кто-
топодвезётводудляучастников,кто-тособерёт
своюкомандубегунов,кто-топригласитещё
партнёров.За15летработывфондеясделала
вывод:людивдушеоченьдобрыеиоткрытые,
ночастопростонезнают,какреализоватьэти
качества,ихпростониктовглазанепопросил
о помощи.Постоянноеобщениесдобром,сот-
зывчивостью—то,чтостольколетдержитменя
вэтойсфере.Вокругменяудивительныелюди —
унасоколополутысячиволонтёров,большеста
творческихлюдей,скоторымимыреализуем
нашипроекты,и,конечно,нашакоманда,со-
трудникифонда—всепотрясающие.

Дажепрохожиенаулице,понашимнаблю-
дениям,всегдаготовыоткликнутьсянадоброе
дело.Вовремянашихакцийкнамподходятсо
словамивроде:«Надоже!Аяинезнал,чтотак
можно!»Этооченьвдохновляет:понимаешь,
чтоунасещёогромныйчеловеческийресурс,
ещёмногихможнововлечьвдобрыедела.

— Что у вас в планах?

—То,чтомызадумаливмае2009года,
по-прежнемуявляетсянашимприоритетом.
Адреснаяпомощьсемьямникуданеделась,мы
растимирасширяемэтупрограмму,хотянаши
творческиепроекты,конечно,большенавиду.
У наскаждыйгодбольшетысячиподопечных
семей.

Мыпостояннорасширяемсписоктяжёлых
заболеваний,столкнувшисьскоторыми,семьи
могутрассчитыватьнанашуподдержкувлюбое
времядняиночи,влюбойденьнедели.Наша
работа—этоподдержкаисопровождениена
протяжениивсеголечения,атакжевпериод
послезавершениялечения,когдасемьенужно
восстановиться,—этозанимаетпять–семьлет.

Крометого,мыпомогаемлечебныморгани-
зациям:делаемремонтвпомещениях,помо-
гаемсоснащением,собучениемврачейновым
методикам,ведёмработупопрофилактике
профессиональноговыгорания—этотоже
оченьважно.

Глобальныйвекторразвитиямывидимв том,
чтобыстатьцентромсоциальныхзнанийиком-

петенцийдлядругихнекоммерческихоргани-
зацийвсферепомощидетям.Мысталиодним
из19победителейфедеральногоконкурсана
созданиеметодическихцентровдляНКО,и в те-
чениетрёхлетмыдолжныорганизоватьработу
Центрасоциальныхзнанийикомпетенций
«Мост»:будемпередаватьипомогатьвнедрять
нашинаработкипожизнестойкостидетей,по
устойчивостифондаиподборукоманды.Нам
важнопередатьнашопыт,чтобыонмогнайти
применениевдругихгородахирегионах.

Нашацель—чтобыниоднасемья,столкнув-
шаясястяжёлымзаболеваниемребёнка,не
осталасьбезподдержки.

— Можете рассказать какую-то вдохновляю-
щую историю из вашей практики?

—Оооо…Ихтакмного!Унасестьпроект
«Игрыпобедителей»—этоспортивныесостяза-
ниядлядетей,которыеперенеслионкозаболе-
вания.Мынехотим,чтобыдетисоревновались
другсдругом,—этосоревнованиессамим
собой.Видыспортасамыепростые:бегна60м,
ходьбана60м,прыжоксместа,футбол,настоль-
ныйтеннис,шахматы.Участвоватьмогутвсе—
детислюбымиособенностямиипотребностями.
Иногдабываетсложноубедитьродителейдать
ребёнкуразрешениеучаствовать:родители,
особенномамы,иногдаизлишнеограничивают
своихдетей,опасаясьзаних.Приходитсятра-
титьдовольномногоусилий,чтобыубедитьих
втом,чторебёнокестьребёнокинадодатьему
возможностьпобытьребёнком.

Однаждымальчиксопухольюмозгавнеопе-
рабельнойстадииприехал,чтобыучаствовать
в ходьбена60метров.Унегонемногозамедлен-
наяпоходка,но,когдаонпрошёлдистанцию,он
сказалвстречающемуеговолонтёру:«Я видел,
чтоучаствуютдажеребятанаколясках!А мож-
нояпробегуэти60метров?»Ивоттутнадо
быловидетьмаму:«Нет!Тебеженельзя!Тыже
споткнёшься!»Номысказали:«Мыпобежим
рядомсдвухсторони,еслинужно,подхватим.
Давайтедадимемуэтувозможность».Новость
отом,чтоСерёжаучаствуетвсоревнованиях
побегу,распространиласьпоспорткомплексу
имениСухарева,инадорожкувышломножество
людей,чтобыегоподдержать.Серёжапробежал
60метров,емунепонадобиласьпомощь.Унего
налицебыласияющаяулыбка,аналицемамы—
слёзы.Ейэтобылонужнодажебольше,чемему.

Насоченьвдохновляетто,чтородителииз
опекаемыхсемейстановятсянашимиво-
лонтёрами.Те,ктополучилблаготворительную
помощь,оченьхотятсамипомогать.Помогать
можновсегда.Главное,чтобыбыложелание,
а возможностьнайдётся.
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ФОТО СТАС ЛЕВШИН

ФЕСТИВАЛЬ 

Двадцать событий 
за десять дней
Из чего состоит Дягилевский фестиваль 2024 года?

Юлия Баталина

ПрограммаДягилевскогофестиваля
2024 года—неслишкомдлинная,понят-
ная,сбалансированная.Внейвсего20 со-

бытий;годназадбылоровновдвоебольше —
40,еслиучитыватьповторы.Небудетмногого
изтого,чтосталопривычнымзавремя,что
фестивалемруководитТеодорКурентзис,но
многиеизтрадицийвсёжесоблюдены.

Чегоженебудет?Небудетинструменталь-
ныхгала-концертов,накоторыевзалеДяги-
левскойгимназиипубликасобираласьглубо-
койночьюирасполагаласьнаподушкахпрямо
наполу.Вэтомгодувообщенезадействована
площадкаДягилевскойгимназии.Врядлиэто
связаносконфликтнойситуациейвшколе,
простоодноналожилосьнадругое.Небудет,
разумеется,ночныхконцертоввзаледеревян-
нойскульптурыПермскойгалереи,поскольку
галереянаходитсявпроцессепереезда,аде-
ревяннаяскульптура«гастролирует»вразных
городахРоссии.Небудетхудожественной
выставки.Небудетконцертоваутентичной
старинноймузыки.

Чтобудетнового?Новыеплощадки.Коман-
даКурентзисаактивнооткликнуласьна
появлениевПермиакустическогоконцертного
зала:вБольшомзалефилармониипройдёт
открытиефестиваляиещётриконцерта.Ещё
однановаяплощадкафестиваля—Пермский
домнародноготворчества«Губерния»,раньше
здесьфестивальныхсобытийнебыло.

Чтобудетпривычногоидолгожданного?
Дягилевскийфестиваль2024годапройдёт
с 20 по29июня.Оноткроетсяоченьожидаемо:
большимсимфоническимконцертом.Оркестр
ихорmusicAeternaподуправлениемТеодора
Курентзисаисполнят«СтрастипоМатфею»
(12+)ИоганнаСебастьянаБаха.Каксказано
в пресс-релизе,ораторияпрозвучитвбароч-
номстроеивсоответствииспредписаниями

драматическоготеатраАндреемПрикотенко
подмузыкальнымруководствомзнатокаму-
зыкиXXвекадирижёраФёдораЛеднёва,ино-
ваяверсия«Волшебнойфлейты»(18+)Вольф-
гангаАмадеяМоцарта,надкоторойработают
режиссёрНинаВоробьёва(бывшийштатный
режиссёрПермскойоперы),дирижёрЕвгений
Воробьёв(бывшийглавныйхормейстерПерм-
скоготеатраоперыибалета)имузыканты
musicAeterna.

Изпривычныхмузыкальныхформатоввсё
благополучносинструментальнымикон-
цертами—рециталами:сольнаяпрограмма
пианистаБорисаБерезовского(12+),которая
охватываетстолетисториифортепианной
музыки;скрипичнаяпрограммаконцертмей-
стераmusicAeternaОльгиВолковой,которая
исполнитШестьскрипичныхсонатЭженаИзаи
(12+)—феноменальныйпосвоейсложности
ипотомуредкоисполняемыйцикл;сольный
концертученицыБорисаБерезовскогоВарва-
рыМягковой(6+)сразнообразнымисочине-
ниями—отБахадоСергеяАхунова;наконец,
впрограммеДягилевскогофестивалявпервые
появляетсяимяПавлаМилюкова—«пермского
национальногогероя»,выдающегосяскрипача,
которыйнепростородомизПерми,нои,мож-
носказать,работаетнеформальныммузыкаль-
нымпосломродногогорода.Милюков,лауреат
Международногоконкурсаим.Чайковского,
привсейсвоеймеждународнойславечасто
и охотновыступаетнародине;наДягилевском
фестивалеонвыступитвдуэтеспианистом
ВадимомРуденко.Ониисполнятпроизведе-
нияСезараФранкаиИоганнесаБрамса(6+).

Вокальноговечера—Liederabend—впро-
грамменет,какнетихоровогоконцерта,но
вокальныйконцертприсутствует:триомузы-
кантовизГрецииThesis(«Тезис»,12+)испол-
ниткамернуювокальнуюмузыкугреческих
композиторовXXвека.

Объективныепричинынепозволяют,как
ужебылосказано,проводитьпривычные
ночныеконцерты,нопозднийвечернийкон-
церт-медитациянепременносостоится.Новый
проектпостоянногоучастникаДягилевского
фестиваля,московскогомультиперкуссиони-
ста,композитораипродюсераПетраГлават-
скихпосвящёнднюлетнегосолнцестояния,
онначнётся22июняв23:30.Вцентрепроекта
«Солнцеворот»(18+)—взаимодействиесовре-

Баха.Музыкантыбудутиспользоватьбароч-
ныесмычкиижильныеструны,которыедают
специфическоемягкоезвучание.Вструнный
составвключенавиоладагамба,вгруппах
деревянныхдуховыхмузыкантыбудутиграть
набарочныхинструментах—современных
копияхстаринныхобразцов,тембрыкоторых
заметноотличаютсяотзвучаниясовременных
флейтигобоев.Этоотчастикомпенсируетот-
сутствиестаринноймузыкивфестивалеэтого
года.

Завершитсяфестиваль,такжекакигод,
и дваназад,эксклюзивнойопернойпостанов-
койнасценеДомамузыки(«ЛитераА»)натер-
ритории«ЗаводаШпагина».Здесь28 и 29 июня
впервыевРоссиибудетисполненаопера
ПаскаляДюсапенаPassion(«Страсть»,16+),ос-
нованнаянасюжетеобОрфееиЭвридике.Му-
зыкальныйруководительпостановки—Теодор
Курентзис,режиссёрАннаГусева,ужеизвест-
наязавсегдатаямфестиваляпо«Мистериина
конецвремён»(18+)КарлаОрфаи«Персефоне»
(18+)Стравинского.

Крометого,вфестивальнуюпрограмму
включеныещёдвеоперныепремьеры:спек-
такльПермскойоперы«Похожденияповесы»
(16+)Стравинского,поставленныйрежиссёром

Дягилевский фестиваль 2024 
года пройдёт с 20 по 29 июня. Он от-
кроется очень ожидаемо: большим 
симфоническим концертом. Оркестр 
и хор musicAeterna под управлением 
Теодора Курентзиса исполнят «Стра-
сти по Матфею» Иоганна Себастьяна 
Баха

Сольный 
концерт  
Ольги 
Волковой
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Пермь как нота
К юбилею профессора Владимира Абашева  
издан сборник его статей

 Завершится фести-
валь, так же как и год, и два 
назад, эксклюзивной опер-
ной постановкой на сцене 
Дома музыки на территории 
«Завода Шпагина»

  
В книге со-
браны мно-
гочислен-
ные очерки 
и интервью 
на тему 
пермской 
идентич- 
ности

менныхпроизведенийдляперкуссионных
инструментовиперсидскойклассической
музыки.ВместесПетромГлаватскихавтором
проектавыступаетАмирХатаи—иранский
композитор,импровизатор,мастеригрына
традиционныхперсидскихинструментах
томбак(деревянныйбарабанвформекубка)
и сантур(разновидностьцимбал,известная
ещёсассирийско-вавилонскихвремён).

Новуюпрограммуподготовилещёодин
постоянныйучастникфестиваля:Московский
ансамбльсовременноймузыки,которыйне
пропустил,кажется,ниодногоДягилевского
фестиваляссамогоегооснованияв2003году,
сыграетсочинениятрёхпоколенийрусского
авангардавпроекте«Плачиигимны»(12+).

Вэтомгодувфестивальнойпрограмметри
событияобозначеныкакперформансы.Все
ониоченьразные.

ПостановкаВладимираВарнавыOkho
(12+),созданнаядлятанцевальнойтруппы
musicAeternaDance,—этофизическаядрама
длядевятитанцовщиковишестиперкус-
сионистов.Музыкальнуюосновуспектакля
составляетсовременнаямузыкадляударных
инструментоввисполненииMoscowPercussion
Ensembleподуправлениемсолистаоркестра
musicAeternaАндреяВолосовского.

Театр-студия«Грань»изНовокуйбышевска
представитсвоюпремьерупрошлогогода«Три
сестры»(18+)—этособытиеближектрадици-
онномудраматическомутеатру.ТекстЧехова
полностьюсохранёнидополненпластически-
миэлементами.Главнымдействующимлицом
спектаклясталовремя,апостановкадлится
пятьчасов.

ВокальныйансамбльN’Caged,известный
своимиинтерпретациямисовременноймузы-
ки,втомчиследляпостановок«Электротеатра
Станиславский»,привезётвПермьсвоюновую
работу«Кажется,всёзавертелосьиз-заДжезу-
альдо»(12+).Этоконцерт-читка,вкоторомчте-
ниерассказааргентинскогоклассикаХХ века
ХулиоКортасара«Клон»перемежаетсяпением
мадригалов«хроматическогогения»XVIсто-
летияКарлоДжезуальдодаВенозаисовремен-
ногоитальянскогокомпозитораСальваторе
Шаррино.

Разумеется,двадцатьюосновнымисобыти-
ямифестивальнаяпрограмманеисчерпывает-
ся.Будут,каквсегда,работатьобразовательная
программадлястудентовтворческихвузов
иФестивальныйклубвчастнойфилармонии
«Триумф»,входнасобытиякоторогобудет
бесплатным.Будут«параллельные»события,
инициированныетворческимиинституциями
ибизнес-структурамиПерми.Навернякачасть
событийбудеттранслироватьсяонлайн,ноэти
вопросыпокаещёрешаются.

Предварительнаяпродажабилетовна
событияфестиваляначнётся16маяв14:00
попермскомувремени(в12:00помосков-
скомувремени)на«ЯндексАфише»,которая
выступаетгенеральнымбилетнымпартнё-
ромДягилевскогофестиваля.Предвари-
тельнаяпродажабилетовбудетдоступна
тем,укогоестьподпискана«ЯндексПлюс».
Воткрытуюпродажубилетыпоступятчерез
тридня.

КСТАТИ

Юлия Баталина

Пермскаянаучнаяикультурнаяобще-
ственностьотмечает70-летиесодня
рождениявыдающегосяпермского

филолога,культуролога,публициста,заведую-
щегокафедройжурналистикифилологического
факультетаПГНИУВладимираАбашева.Кэтой
дате,какужесообщал«Новыйкомпаньон»,
будетиздансборникегокультурологических
текстов«Пермькакнота»*(12+).

Болеетридцатилет,сначала1990-х,дея-
тельностьВладимираВасильевичаАбашева
обращенакисследованиюиформированию
пермскойкультурнойидентичности.Егокуль-
товаямонография«Пермькактекст»(2000),
ставшаянастоящимманифестомрегиональ-
ногосамосознания,поднялаволнунаучной
модынагеопоэтику—вследза«пермским»во
множествегуманитарныхобразовательных
центровстраныпоявились«екатеринбург-
ский»,«тюменский»,«нижегородский»,«казан-
ский»,«челябинский»,«воронежский»ипрочие
локальныетексты.Методика«чтения»места,
изобретённаяивпервыеприменённаяАбаше-
вымпоотношениюкПерми,оказаласьунивер-
сальнымключомк пониманиюлюбогодругого
городаиместа.

Леонид Быков, литературный критик, 
профессор УрФУ (Екатеринбург):

— Есть градообразующие предприятия, заводы, 
а есть градообразующие люди — Абашев как раз 
из них. 

Леонид Юзефович, писатель:
— То, что наш северный край с его заводами и 

шахтами граничит ныне с космосом, а не только 
со Свердловской и Кировской областями; и Кама, 
как Нева и Тибр, впадает в океан мировой словес-
ности, — заслуга прежде всего Владимира Абаше-

ва. Он сумел вдохнуть в слово «Пермь» тот смысл, 
без которого ему не нашлось бы места на метафи-
зической карте Вселенной.  

ВладимирАбашев—изредкойразновид-
ностиучёных-делателей:оннетолькоизучает
культурныефеноменыипишетнаосновесвоих
исследованийтексты,ноиактивновзаимодей-
ствуетссоциумом—выступаетспубличными
лекциями,проводитавторскиеэкскурсии.Мно-
жествоегопроектов,заряженныхосмысленно
преобразующейместоэнергией,стремлением
поверхбарьеровувидетьсвойрегионвнутри
большойкультуры,задуманыиреализованы
совместносучениками-единомышленниками.

Ещёв1990-егодыоснованныйВладимиром
ВасильевичемиегоженойМаринойПетровной
фонд«Юрятин»проводилвПермипоэтические
чтениясучастиемактуальныхпоэтовэпохипе-
рестройки,реализовалнесколькоиздательских
программ.«ЛитературныесредывдомеСмыш-
ляева»собираливПермивесьцветсовременной
русскойлитературы.

Напротяжениидолгогорядалетцентральной
темойвдеятельностиАбашевастал«пермский
периодБорисаПастернака»:именноблагодаря
егоисследованиямиихпопуляризациимир
осознал,чтоЮрятинизромана«ДокторЖива-
го»—этоПермь,вкоторойПастернакпобывал
в1916году.

«Пастернаковские»исследованияАбашева
вылилисьнетольковтексты:впосёлкеВсево-
лодо-ВильвабылоснованмузейПастернака,
открылисьтворческиемастерские,ежегодно
проводитсяфестиваль«TerraCottaнаВильве».

Изданиекнигпермскихписателей,литера-
турныеконференции«Осоргинскиечтения»,
«Пермскаяпоэтосфера»имногоедругое—Аба-
шевсоздаётфлагманскиекультурныебренды,
формирующиеимиджПермскогокрая.

«Пермскаянота»—авторскаякнигапублици-
стики,изданнаякюбилеюВладимираВасилье-
вича,проникнутатемжеазартомучёного-куль-
туртрегера,идеямиосмысления«неосязаемого
телагорода»иразмыканиялокальногогори-
зонта.Вкнигесобранымногочисленныеочерки
иинтервьюнатемупермскойидентичности
и городскойкультуры,литературныепрогулки,
эссе,рецензиинакнигипермскихпоэтов—всё
этобылоопубликовановместныхгазетахи
российскихлитературныхжурналахвразные
годы,начинаясдалёких1980-х.

Электронныймакет«Пермскойноты»под-
готовлениздательством«Кабинетныйучёный»
(Екатеринбург).Полиграфическаяверсиявый-
детограниченнымтиражомиисключительно
благодаряобщественномувкладу—подпис-
чикам,которыевыразилизаинтересованность
в печатиэтойкниги.Получитьпечатнуювер-
сиюсборниказахотелижурналисты,педагоги,
учёныеизразныхвузовстраны,атакжежители
Всеволодо-Вильвы.

Уважаемые ветераны войны и труженики тыла!
Примите искренние поздравления с великим праздником — 

Днём Победы!

С уважением, сын ветерана ВОВ,  
председатель Союзной общественной палаты по Пермскому краю  

Ильнур Минахматович Гарифуллин

Это священный и дорогой для каждого из нас праздник, который  
мы встречаем с особыми чувствами. Мы всегда будем чтить подвиг всех,  
кто героически сражался на фронтах Великой Отечественной войны,  
трудился в тылу, восстанавливал страну в послевоенные годы. 
От всей души желаю вам крепкого здоровья, мира и благополучия!  
С праздником 9 Мая!

* Поддержка 
данного издания  
осуществлена 
Министер-
ством культуры 
Пермского края 
и ГКБУК «Центр 
по реализации 
проектов в сфе-
ре культуры» 
в рамках про-
екта «Пермская 
библио тека».



7 мая 202416 NEWSKO.RU

Образ жизни

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

БАЛЕТ

Высокая традиция 
и новое поколение
Завершился XVIII Открытый российский конкурс артистов балета «Арабеск»

Юлия Баталина

«Праздниксостоялся,иэтоглавное»,—
такговорятоб«Арабеске»,который
прошёлвПерми16–28апреля,все

присутствовавшиенасобытииэксперты.Без
этойфразынеобходится,пожалуй,ниодин
комментарийитоговконкурса,изаэтойопти-
мистичнойфразойследует,разумеется,«но»:
«Праздниксостоялся,но…»

Действительно,множествопривходящихоб-
стоятельстввносилиобъективные,инетолько
объективные,сложностивработуконкурса.
Впрочем,«Арабеску»непривыкать:двагода
назадонпрошёлсразупосленачалаСВО,и
составучастниковижюрименялсябуквально
наглазах.Нынчекартинапохожая:заявилось
научастиеболее200человек,ареальноприбыл
наосновнойконкурс71участник.Формально
география«Арабеска»весьмаширока:10стран,
вау!—но,еслиприсмотреться,оказывается,
чтоКираХосикава,представляющаяЯпонию,
иДогаАкташ(Турция)внастоящеевремя
являютсястуденткамиПермскогохореогра-
фическогоучилищаинеприбылииздалека,
а буквальноперешличерездорогу;прекрасная
парабразильцев—ЛаураВасконселосиПедро
Сеара—танцуютвСамаре…

Можносказать,чтовконкурсесоревновались
двероссийскиебалетныешколы—школаБоль-
шоготеатра(воспитанникамикоторойявляют-
сятежебразильцы)ипермско-петербургская.
Последняяявноопередилапервуюпоочкам:
толькоПермскоехореографическоеучилище
(учитываяиностранцев)получилотрёхлауреа-
товишестерыхдипломантов,аглавнымоткры-
тиемконкурсасталаучастницаизСанкт-Петер-
бурга,воспитанницапермскогопедагога.

СветланаСавельева,артисткаМариинско-
готеатра,нетолькосталалауреатомпервой
степенивстаршейгруппе,ноисобралаво-
рохспециальныхпризов;достойнопоказала
себянетольковклассике,ноивсовременной
хореографии.Высокая,длиннорукая,внешне
напоминающаяюнуюУльянуЛопаткину,она
откровенноотличаласьотконкурсногостан-
дарта,будучиособеннойвовсём—ивкрасоте
линий,ивобаяниисценическогообраза.

ЕслиСветланаСавельевасталаглавнымот-
крытиемнынешнего«Арабеска»,тоеёпедагог
ЛюбовьКунаковасталаегоглавнойгероиней.
Вотсутствиехудожественногоруководителя
конкурсаВладимираВасильева,которыйиз-за
состоянияздоровьяработалнынчеонлайн,

именноКунаковасталаолицетворениемвысо-
койбалетнойтрадиции.Еёбурноприветство-
валзалвовремяврученияейпремииФонда
ГалиныУлановойипрезидентафондаВлади-
мираВасильева«Служениеискусствутанца»,
о неймногоговориливкулуарах.

Вбеседес«Новымкомпаньоном»председа-
тельжюрипрессыконкурсаСергейКоробков
напомнил,чтоименноКунаковаготовила
к «Арабеску»2006годаВикториюТерёшкину,
котораятогдатожесталалауреатомпервой
премии,асейчасонапримаМариинкии про-
стозвезда.НынчежеЛюбовьАлимпиевна
работаетсВалериейКузнецовой,сенсацией
«Арабеска»2022года,пермскойвыпускницей.
ДаисамаКунакова—пермскаявыпускница
и ввесьмапамятныегоды«золотойэпохи
Пермскогобалета»былаоднойизегозвёзд.

Получается,чтоКунакова—этоипосолПерми
вСанкт-Петербурге,ипроводникСанкт-Пе-
тербурганапермскомконкурсе,ипросто
олицетворениевсеголучшего,чтоестьвПерм-
скомбалете.

Тольковотжалость:запределамиПермского
театраоперыибалетаэтогонебыловиднои
слышно.Городнезаметилприсутствиялеген-
ды.Снейнебылопубличныхвстреч,больших
интервью.

Приэтомкорганизаторамконкурса—фе-
стивальномуотделуПермскоготеатраоперы
ибалетавоглавесАннойКасимовойиЕленой
Завершинской—уэкспертовнетнареканий.
Организация,каквсегда,навысоте.

Какбытамнибыло,знатокиилюбители
получилижелаемое,втомчислеочередноепод-
тверждениесилыпермскойбалетнойшколы.
Всепермскиелауреаткинынешнего«Арабес-
ка» —ЮлияМанджиева,ЕлизаветаСемичева
и ЕваПрокопец—показалисебяперспектив-
нымииобаятельнымиартистками.Правда,
каксправедливоуказываетСергейКоробков,
всеониизмладшейгруппы,асредистарших
профессионаловпермякинепреуспели.

«Арабеск»иеготрадициивомногомуни-
кальны.Так,конкурссовременнойхореографии
внутриконкурсатанцевальногомастерства—
этонечтосовершенноособенное.Нынчездесь
былисвоиоткрытия,некоторыеоченьзапоми-
нающиеся.

ПервуюпремиюподелилиОлесяАлдонина
изКрасноярскаиРинатАбушахмановизУфы.
МиниатюраОлесиАлдониной«ЯвьЯ» —закон-
ченныймини-спектакль,гдеестьнетоль-
коострый,выразительныйрисуноктанца,
но и мысль,психология,яркийсценический
образ,—иэтозаслуганетолькохореографа,
но изамечательнойисполнительницыАлексан-
дрыКозловой.Странно,чтожюриеёнеотмети-
ло:младшаягруппа,атакоепониманиетанца
contemporary.

ХореографияРинатаАбушахмановахорошо
знакомазавсегдатаямландшафтноготеатраль-
ногофестиваля«ТайныгорыКрестовой»,
однакона«Арабеске»онпоказалсебядаже
болееярко,чемвтанцевальныхпереложени-
яхбашкирскихлегенд,которыеисполнялись
вГубахе.Вегоминиатюрахестьнетолько
острый,неожиданныйдвиженческийрисунок,
нои обаятельныйюморбезкривлянияи хох-
мачества.Башкирскомубалетуявноповезло
с новымхореографом.

«Арабеск»завершён,даздравствует«Ара-
беск»!Черездвагодавсёможетбытьиначе.
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